
Александр ТИХОНОВ

Рассматривались вопросы совер-
шенствования системы военной 
подготовки студентов граждан-
ских вузов, результаты выпол-
нения текущей Государственной 
программы вооружения и предло-
жения по формированию проекта 
государственного оборонного заказа 
на 2022 год и на плановый период 
2023–2024 годов, состояние право-
порядка и воинской дисциплины
в Вооружённых Силах, а также 
перечень объектов капитального 
строительства Министерства 
обороны России на 2022 год.

Помимо руководящего состава 
военного ведомства, в заседании 
участвовали ректоры восьми вузов, 
которые недавно получили право 
проведения у себя военной подготов-
ки студентов.

Заседание коллегии началось 
с рассмотрения вопроса о совер-
шенствовании системы военной 
подготовки студентов граждан-
ских вузов.

«В Послании Федеральному 
Собранию Президент России под-
черкнул важность развития воен-
ного образования как на основе 
военных вузов, так и на базе воен-
ных учебных центров, – напомнил 
генерал армии Сергей Шойгу. –
В рамках реализации соответству-
ющих поручений главы государства 
Министерство обороны совместно 
с Министерством науки и высшего 
образования, а также ректорским 
сообществом 30 апреля провело 
масштабную конференцию. По 
её итогам принята декларация и 
утверждён план-график, которые 
легли в основу нашей дальней-
шей работы в этом направлении». 
Вместе с региональными органами 
власти и непосредственно вузами 
была проработана возможность 
формирования ряда новых военно-
учебных центров по всей стране.
В результате количество субъектов 
Российской Федерации с доступ-
ной для студентов военной подго-
товкой увеличилось с 45 до 52. И 
на заседании Коллегии военного 
ведомства было принято решение 
о создании этих центров с учётом 
уровня их готовности. 

С подробным докладом о соз-
дании подразделений военной 
подготовки при федеральных госу-
дарственных образовательных ор-
ганизациях высшего образования 
выступил статс-секретарь – заме-
ститель министра обороны Нико-
лай Панков. 

Он напомнил, что за последние 
годы Министерством обороны соз-
дана многофункциональная систе-
ма военной подготовки студентов 
гражданской высшей школы. Кро-
ме обучения офицеров запаса, раз-
вёрнут новый вид военной подго-
товки сержантов, старшин, солдат 
и матросов. Сформированы единые 
структурные подразделения – воен-

ные учебные центры, что повысило 
управляемость и качество учебного 
процесса. «Расширена география 
военной подготовки, создано 28 но-
вых военных учебных центров, из 
них около половины – в регионах 
Сибири, Дальнего Востока и Севе-
ра», – сказал Николай Панков. 

Открыта возможность меж-
вузовского военного обучения. 
Студенты вузов, в которых отсут-
ствуют подразделения военной 
подготовки, обучаются на базе 
существующих военных учебных 
центров и вузов Минобороны 
России.

Для нормативного регулирова-
ния новой системы военной под-

готовки создана вся необходимая 
законодательная база. 

Статс-секретарь – заместитель 
министра обороны РФ подчер-
кнул, что в последние годы систе-
ма военной подготовки получила 
беспрецедентную практическую 
направленность. «Военно-полевые 
сборы проводятся в форме практи-
ческих упражнений и тренировок. 
Они завершаются тактическими 
учениями, в ходе которых будущие 
офицеры руководят студентами, 
обучающимися по программам 
сержантов и солдат», – пояснил он. 

«В 2021 году впервые студен-
ты военного учебного центра 
при Дальневосточном государ-

ственном университете путей со-
общения получили практику на
объектах реконструкции Бай-
кало-Амурской магистрали, – 
продолжил Николай Панков. –
В следующем году этот уникаль-
ный опыт получит дальнейшее 
развитие».

Статс-секретарь – замести-
тель министра обороны РФ со-
общил, что в настоящее время во-
енным обучением охвачено более 
63 тысяч студентов, прошедших 
жёсткий конкурсный отбор по 
успеваемости, физической под-
готовке, состоянию здоровья и 
морально-психологическим ха-
рактеристикам.

  
В Национальном центре управления обороной Российской Федерации под руководством главы военного ведомства 
генерала армии Сергея Шойгу состоялось заседание Коллегии Минобороны России

Мы храним тебя, Россия!
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Дмитрий СЕМЁНОВ

Москва, Комсомольский проспект, 13а. Этот адрес знаком многим, кто 
проходит службу в столичном гарнизоне и его окрестностях либо кто 
уволился в запас, но по-прежнему пользуется услугами военной медицины. 
Здесь располагается, без преувеличения, одно из самых передовых учреж-
дений здравоохранения Минобороны России – знаменитый 9-й ЛДЦ. В его 
стенах получают квалифицированное обслуживание десятки тысяч чело-
век ежегодно. Здесь трудятся истинные профессионалы своего ремесла, 
опытные специалисты, посвятившие свою жизнь делу сбережения здоровья 
других людей, отдающие этому благородному призванию все свои силы, зна-
ния, навыки.

ПУСК С КОСМОДРОМА 
ПЛЕСЕЦК

25 ноября с Государственного 
испытательного космодрома Ми-
нистерства обороны РФ (космо-
дром Плесецк) в Архангельской 
области боевым расчётом кос-
мических войск ВКС проведён 
успешный пуск ракеты-носителя
среднего класса «Союз-2.1Б»
с космическим аппаратом в интере-
сах Минобороны России. Средства 
наземного автоматизированного 
комплекса управления космиче-
скими аппаратами российской ор-
битальной группировки осущест-
вляли контроль проведения пуска 
и полёта. Всего в обеспечении за-
пуска космического аппарата было 
задействовано более 40 наземных 
измерительных средств и свыше
70 боевых расчётов 15-й армии 
ВКС особого назначения.

Космический аппарат, вы-
веденный на орбиту в интересах 
Минобороны России, принят на 
управление наземными средствами 
космических войск ВКС. С аппара-
том установлена и поддерживается 
устойчивая телеметрическая связь, 
его бортовые системы функцио-
нируют в штатном режиме. После 
принятия на управление космиче-
скому аппарату присвоен порядко-
вый номер «Космос-2552».

РОССИЙСКИЕ САПЁРЫ 
ДЕЙСТВУЮТ В ЛАОСЕ

Военнослужащие Междуна-
родного противоминного центра 
Вооружённых Сил РФ прибыли 
для проведения гуманитарного 
разминирования в район Накай 
провинции Кхаммуан Лаосской 
Народно-Демократической Респу-
блики. В районе, где российским 
военнослужащим совместно с ла-
осскими коллегами предстоит осу-
ществить разминирование, состо-
ялась церемония открытия работ, 
на которой присутствовали пред-
ставители центрального комитета 
Народно-революционной партии 
Лаоса, начальник генерального 
штаба Народной армии Лаоса, гу-
бернатор провинции, а также во-
енный атташе при посольстве РФ 
в ЛНДР. В ходе мероприятия ко-
мандиру отряда разминирования 
Международного противоминно-
го центра Вооружённых Сил РФ 
были определены участки местно-
сти под очистку от взрывоопасных 
предметов. Выполнять задачи по 
разминированию российским са-
пёрам предстоит как в джунглях, 
так и в населённых пунктах, где 
местным жителям по-прежнему 
угрожают неразорвавшиеся бое-
припасы полувековой давности.

ПЛАНОВЫЕ ПОЛЁТЫ ТУ-95МС 
И ТУ-22М3

В авиационных полках дальне-
восточного соединения командо-
вания дальней авиации, дислоци-
рованных в Амурской и Иркутской 
областях, состоялись плановые 
полёты на стратегических ракето-
носцах Ту-95МС и сверхзвуковых 
бомбардировщиках Ту-22М3. Для 
выполнения плана учебно-тре-
нировочной смены к пилотиро-
ванию и навигации были привле-
чены экипажи, в состав которых 
входили как опытные лётчики и 
штурманы, так и молодой лётный 
состав. В ходе выполнения полёт-
ных заданий отработаны элементы 
проверки техники пилотирования 
членов экипажей, а также дей-
ствия лётного состава по поддер-
жанию натренированности при 
выполнении полётов в светлое и 
тёмное время суток. Особое вни-
мание уделено групповым полётам 
строем в тёмное время суток.

  
  

  
ФГБУ «9-й лечебно-диагностический центр» 
Минобороны России отмечает своё 75-летие

НА 5 СТР.

Мария ТОМИЛЕНКО 

Российский Центр по примирению враждующих сторон и контролю за пере-
мещением беженцев продолжает работу, направленную на невоенное разре-
шение конфликта и оказание всесторонней помощи сирийским гражданам в 
восстановлении мирной жизни. Подразделения российской военной полиции 
осуществляют патрулирование в ряде сирийских провинций, обеспечивая 
безопасность местного населения.

Колонну российской военной полиции в посёлке Масеран на се-
вере Сирии местные жители видят регулярно. Машины идут с чётким 
интервалом. Два БТР и «Тигр» держат дистанцию в несколько десят-
ков метров.

  –
 

Российская военная полиция продолжает 
демонстрировать своё присутствие
в Идлибской зоне деэскалации

НА 10 СТР.

Александр ТИХОНОВ

В авиации точно подмечено, что победа в небе куётся на земле. В том 
числе и с использованием авиационных тренажёров, на которых лётчики 
и инженерно-технический состав приобретают необходимые навыки без 
расхода ресурса двигателя, планера и горючего, то есть со значительной 
экономией средств. К тому же на тренажёрах отрабатываются алго-
ритмы действий в аварийных ситуациях, что повышает безопасность 
полётов. Разработку учебно-тренировочных средств под все типы совре-
менных летательных аппаратов, стоящих на вооружении нашей армии,
ведёт Центр научно-технических услуг «Динамика» холдинга «Техноди-
намика» Госкорпорации Ростех. Сегодня гость редакции «Красной звезды» 
– генеральный директор ЦНТУ «Динамика» Госкорпорации Ростех Олег 
МАКСЁНКОВ.

  
  

совершенствуется тренажёрная база военной 
авиации и воздушного десанта

НА 4 СТР.

316 лет назад Пётр Великий учредил полки «морских солдат»

  

 

Виктор ХУДОЛЕЕВ

С тех пор морских пехотинцев всегда 
отличали высокая морская выучка, без-
заветная преданность Родине и муже-
ство.

За более чем три века морские пехо-
тинцы прошли путь, овеянный славой 
блестящих побед в битвах Северной вой-
ны, в Гангутском и Чесменском сраже-
ниях, в штурмах Измаила и Корфу, при 
обороне Севастополя и Порт-Артура…

Морские пехотинцы проявили вы-
дающийся героизм в годы Великой 
Отечественной войны, сражаясь с за-
хватчиками на море и на суше, оборо-
няя Ленинград и Москву, Севастополь 
и Сталинград, освобождая Кавказ и 
Крым, Украину и Белоруссию, народы 
порабощённых стран Европы.

Сегодня морская пехота – это 
высокомобильные, оснащённые со-
временной техникой и вооружением, 

подготовленные для действий в со-
ставе морских десантов соединения и 
подразделения, неоднократно демон-
стрировавшие своё мастерство на уче-
ниях на суше и на море, призванные 
надёжно обеспечивать национальные 
интересы России на всех морских на-
правлениях.

Развитие морской пехоты ВМФ 
России идёт по ключевым направле-
ниям, суть которых – в дальнейшем 
её оснащении новыми системами во-
оружения и техники. Синхронно идёт 
развитие десантно-высадочных средств 
ВМФ, совершенствуются качествен-
ные параметры подготовки морских 
пехотинцев.

Девиз морской пехоты ВМФ Рос-
сии: «Там, где мы, там – победа!» Исход 
боя с участием наших морпехов тем са-
мым предопределён. Наши выйдут по-
бедителями.
_______________

Продолжение темы – на 6-й и 7-й стр.

НА 2 СТР.
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«Занятия ведут квалифициро-
ванные преподаватели, имеющие 
войсковой опыт, – подчеркнул он. – 
Более 20 процентов из них – участ-
ники боевых действий. Каждый 
третий награждён государственны-
ми наградами. 18 процентов имеют 
учёную степень и звание».

Военные учебные центры ос-
нащены современной учебно-ма-
териальной базой, вооружением 
и военной техникой,  тренажёрами, 
электронными учебниками и учеб-
ными пособиями, разработанными 
Министерством обороны. Учебный 
процесс ведётся в едином инфор-
мационном образовательном про-
странстве с военными вузами.

Современные подразделения 
военной подготовки – это одновре-
менно и центры военно-патриоти-
ческого и физического воспитания. 
Студенты активно вовлечены в во-
енно-патриотическую и поиско-
вую работу, движение «Юнармия», 
экспедиционную деятельность, 
в том числе и под эгидой Русского 
географического общества и Экс-
педиционного центра Минобороны 
России.

Проведённая в парке «Патриот» 
30 апреля этого года Всероссийская 
научно-практическая конференция 
определила дальнейшие задачи по 
расширению доступности и повы-
шению качества военного обучения. 
По итогам конференции мини-
стром обороны и министром науки 
и высшего образования 21 июня 
2021 года утверждён план-график. 
В соответствии с ним на заседании 
Коллегии Минобороны России вы-
несен вопрос о создании военных 
учебных центров в интересах: 

– Главного командования Су-
хопутных войск при Брянском 
государственном инженерно-
технологическом университете, 
Оренбургском государственном 
университете, Северо-Восточном 
федеральном университете имени 
М.К. Аммосова и Российской ака-
демии народного хозяйства и госу-
дарственной службы при Прези-
денте РФ;

– Главного командования Во-
енно-Морского Флота при Балтий-
ском федеральном университете 
имени Иммануила Канта;

– Главного командования Воз-
душно-космических сил при Твер-
ском государственном техническом 
университете;

– Главного автобронетанкового 
управления – при Курганском госу-
дарственном университете;

– Департамента ресурсного обе-
спечения при Югорском государ-
ственном университете.

Николай Панков отметил, что 
этому закономерному выбору пере-
численных предшествовала боль-
шая работа, представленные вузы 
прошли серьёзный конкурсный от-
бор, все они соответствуют предъ-
являемым критериям и получили 
поддержку комплексной комиссии 
Министерства обороны, Министер-
ства науки и высшего образования, 
а также региональных властей. В со-
ответствии с указаниями министра 
обороны и решениями Коллегии 
военного ведомства по каждому 
вузу проведена комплексная комис-
сионная оценка, утверждены акты 
готовности к организации военной 
подготовки студентов. 

Николай Панков сообщил, что 
22 ноября провёл совещание, на 
котором заслушал ректоров и руко-
водителей органов военного управ-
ления, в интересах которых органи-
зуется военная подготовка. И там 

ещё раз была подтверждена готов-
ность к созданию структур военного 
обучения во всех восьми вузах. 

«Формирование новых учебных 
центров расширит количество субъ-
ектов Российской Федерации, ох-
ваченных военной подготовкой, – 
подвёл итог докладчик. – Семь 
регионов впервые получат возмож-
ность на своей территории осущест-
влять военную подготовку студен-
тов. Общее количество военных 
учебных центров увеличится до 104, 
и что важно, военные учебные цен-
тры создаются в регионах Дальнего 
Востока, Сибири, Урала – там, где 
имеется концентрация предпри-
ятий ОПК, где налажены тесные 
интеграционные научно-производ-
ственные связи». 

Ректоры вышеназванных вузов 
участвовали в заседании Коллегии 
Минобороны, а перед мероприяти-
ем они сделали доклады министру 
обороны о готовности своих вузов 
приступить к военному обучению 
на тематической выставке. Они 
с удовлетворением услышали пред-
ложение Николая Панкова под-
держать создание военных учебных 
центров на базе возглавляемых ими 
вузов их вузов.

Заслушав докладчика, министр 
обороны сообщил о том, что соот-
ветствующее решение подготовле-
но, и высказал несколько пожеланий 
новым участникам этого большого 
проекта, который реализуется по по-
ручению Верховного Главнокоман-
дующего Вооружёнными Силами 
Российской Феде рации. 

Во-первых, генерал армии 
Сергей Шойгу особое внимание 
обратил на военно-учебный центр 
в Якутске. «Этот учебный центр 
с нашей стороны необходимо под-
держать и обеспечить всей необхо-
димой техникой», – потребовал он. 

Во-вторых, глава военного ве-
домства поручил определить вузы, 
в которых обучаться военному делу 
будут и девушки, поскольку многие 
из них выражают огромное желание 
пройти подготовку по тем или иным 
военным специальностям. 

В-третьих, министр потребовал 
установить периодичность регуляр-
ной аттестации военных учебных 
центров. «Это касается не только 
тех вузов и центров, по которым 
мы сегодня приняли решение, это 
касается всех учебных центров при 
гражданских высших учебных заве-
дениях», – уточнил генерал армии 

Сергей Шойгу и поручил этим за-
няться соответствующим профиль-
ным структурам военного ведом-
ства. Министр предложил военным 
учебным центрам раз в три года или 
в пять лет подтверждать свои ком-
петенции. «Для нас это очень важ-
но», – подчеркнул генерал армии 
Сергей Шойгу. 

* * *
На заседании коллегии также 

обсуждались результаты выпол-
нения текущей Государственной 
программы вооружения и предло-
жения по формированию проекта 
государственного оборонного зака-
за на 2022 год и на плановый пери-
од 2023–2024 годов. «Несмотря на 
ограничения из-за коронавируса, 
рост цен на сырьё и материалы, нам 
удалось достичь плановых показа-
телей развития систем вооружения 
армии и флота», – отметил в этой 
связи генерал армии Сергей Шойгу. 
Он сообщил, что в рамках выпол-

нения Государственной програм-
мы вооружения с 2018 по 2020 год 
в войска поставлено более 20 тысяч 
основных образцов вооружения, 
около 2 миллионов единиц техни-
ки и средств обеспечения, а также 

порядка 600 тысяч боеприпасов 
и средств поражения.

«При этом непростая военно-
политическая обстановка в мире 
и возросшая активность стран 
НАТО у российских границ дик-
туют необходимость дальнейшего 
качественного развития Вооружён-

ных Сил, – отметил глава военного 
ведомства. – Среди наших приори-
тетов – повышение их боеспособ-
ности, поддержание боевой готов-
ности ядерных сил и укрепление 
потенциала сил неядерного сдержи-
вания».

В ходе заседания речь шла о ходе 
выполнения планов по оснащению 
высокоточным оружием, эффектив-

ными средствами поражения, совре-
менным вооружением и техникой.

* * *
Следующим вопросом повестки 

дня стало состояние правопоряд-

ка и воинской дисциплины в Во-
оружённых Силах. Как отметил ми-
нистр обороны, целенаправленная 
работа командиров и их замести-
телей позволила минимизировать 
количество преступлений и проис-
шествий в армии и на флоте. «Ре-
зультаты социологических исследо-
ваний показывают, что в воинских 
коллективах сложился здоровый 
социально-психологический кли-
мат, сформированы традиции друж-
бы и войскового товарищества, – 
с удовлетворением констатировал 
глава военного ведомства. – В целом 
военнослужащие уверены в своих 
сослуживцах и заявляют о довери-
тельном характере межличностных 
отношений. Морально-политиче-
ское и психологическое состояние 
всех категорий военнослужащих 
оценивается как высокое».

Объективную оценку деятельно-
сти Вооружённых Сил дают социо-
логические опросы и отношение 
гражданского общества. Сегодня 
служба в армии для большинства 
молодых людей действительно стала 
почётной обязанностью. По данным 
соцопросов, сообщил министр обо-
роны, более 90 процентов граждан 
уверены, что Вооружённые Силы 
способны защитить страну, около 
88 процентов испытывают гордость 
за армию. Две трети родителей хо-
тят, чтобы их сыновья служили 
в армии, свыше половины считают 
её школой жизни. «Мы должны де-
лать всё возможное, чтобы сохра-

нить в обществе позитивный образ 
военнослужащего», – подчеркнул 
генерал армии Сергей Шойгу. И на 
заседании Коллегии Министерства 
обороны были определены меры по 
дальнейшему укреплению воинской 
дисциплины, поддержанию мораль-
но-политического и психологиче-
ского состояния войск на высоком 
уровне.

В рамках заседания коллегии 
министр обороны России генерал 
армии Сергей Шойгу вручил лич-
ный штандарт заместителю главы 
военного ведомства – начальнику 
Главного военно-политическо-

го управления Вооружённых Сил 
РФ генерал-полковнику Геннадию 
Жидко, сменившему в этой должно-
сти Андрея Картаполова, который 
был избран депутатом Госдумы Фе-
дерального Собрания России и воз-
главляет комитет нижней палаты 
парламента по обороне.

* * *
В завершение заседания был 

рассмотрен перечень объектов 
капитального строительства Ми-
нистерства обороны России на 
2022 год.

«Сбалансированное развитие 
Вооружённых Сил, темпы пере-
вооружения армии и флота нераз-
рывно связаны с наличием совре-
менной обеспечивающей военной 
инфраструктуры», – заявил гене-
рал армии Сергей Шойгу. В связи 
с этим, по словам министра оборо-
ны, основные усилия Военно-стро-
ительного комплекса в этом году 
были сосредоточены на создании 
объектов сил и средств ядерного 
сдерживания, мест размещения по-
ступающего вооружения, а также 
на совершенствовании аэродром-
ной сети, системы базирования 
Военно-Морского Флота и инфра-
структуры арктической группиров-
ки. «Так, обеспечена подготовка 
инфраструктуры для постановки 
на боевое дежурство шахтных пу-
сковых установок стратегических 
ракетных комплексов в Калужской 
и Оренбургской областях, – сооб-
щил глава военного ведомства. – 
Мероприятия продолжаются в Но-
восибирском, Йошкар-Олинском, 
Нижнетагильском, Иркутском, 
Тейковском и Ужурском соедине-
ниях Ракетных войск стратегиче-
ского назначения».

Генерал армии Сергей Шойгу 
перечислил ещё несколько зна-
ковых результатов плодотворной 
работы военных строителей. Так, 
в рамках развёртывания Единой 
космической системы завершён 
второй этап строительства сооруже-
ний Западного модернизированно-
го командного пункта для передачи 
его в опытную эксплуатацию.

В Каспийске построен Север-
ный оградительный мол пункта 
базирования для размещения ос-
новного боевого состава кораблей 
и судов Каспийской флотилии. 
Одновременно завершается строи-
тельство объектов береговой инфра-
структуры и инженерных систем 
пункта базирования в Вилючинске, 
причалов в Балтийске.

Перечень объектов капиталь-
ного строительства на 2022 год 
формируется в соответствии с Пла-
ном строительства Министерства 
обороны на 2019–2025 годы, Го-
сударственной программой воору-
жения на 2018–2027 годы и госу-
дарственным оборонным заказом. 
При этом учитываются целевые 
инфраструктурные задачи воен-
ных округов, видов и родов войск 
Вооружённых Сил. «Для того 
чтобы синхронизировать постав-
ки новых образцов вооружения, 
которые ведутся опережающими 
темпами, и строительство обеспе-
чивающей инфраструктуры, реше-
но привлечь через опорный банк 
кредитные средства для генераль-
ных подрядчиков, организаций, 
которые занимаются строитель-
ством, в объёме 82 млрд рублей, – 
сообщил глава военного ведом-
ства. – Это позволит оперативно 
развёртывать работы на ключевых 
объектах специального назначе-
ния под мероприятия Государ-
ственной программы вооружения 
на 2018–2027 годы».

Александр АНИСТРАТЕНКО

В этот день 92 года назад была уч-
реждена должность начальника 
вооружений Рабоче-Крестьянской 
Красной Армии и создан его аппа-
рат – Служба вооружений РККА.

На начальника вооружений 
РККА возлагалась ответствен-
ность за разработку системы во-
оружения, перспективных мате-

риальных и финансовых планов 
оснащения войск образцами во-
оружений и военной техники как 
в мирное, так и в военное время. 

Функции начальника воору-
жений РККА и его аппарата были 
связаны с разработкой новых об-
разцов вооружения, постановкой 
их на производство, контролем 
исполнения заказов предприяти-
ями, участием в производствен-
но-технологической подготовке 

промышленности к выполнению 
мобилизационных заданий в воен-
ное время и др.

За весь период своей деятель-
ности аппарат начальника воору-
жений неоднократно переформи-
ровывался в разные структуры, 
службы и органы управления. Как 
правило, организационно-штатные 
изменения совпадали с очередны-
ми этапами реформирования наше-
го государства и его Вооружённых 

Сил. Однако, несмотря на все пре-
образования, всегда неизменным 
оставалась общая направленность 
деятельности этого важнейшего 
органа военного управления, отве-
чающего за техническое перевоору-
жение Вооружённых Сил.

В настоящее время существен-
но изменился характер войн и во-
оружённых конфликтов, которые 
стали высокотехнологичными, ди-
намичными, требующими прин-

ципиально новых подходов как 
к их ведению, так и к военно-тех-
ническому обеспечению.

В условиях сложной воен-
но-политической обстановки, 
обострения угроз безопасности 
страны Российская Федерация це-
ленаправленно и последовательно 
осуществляет политику сдержи-
вания и предотвращения военных 
конфликтов, выполняет меропри-
ятия по совершенствованию во-

енной организации, форм и спо-
собов применения Вооружённых 
Сил, перевооружению войск и сил.

Оснащение Вооружённых Сил 
современными образцами воору-
жения, военной и специальной тех-
ники – это приоритетная задача, 
реализуемая в целях обеспечения 
национальной обороны, государ-
ственной и общественной безопас-
ности Российской Федерации.

Эти задачи трансформированы 

в Государственную программу во-
оружения на 2018–2027 годы, ос-
новная цель которой – комплекс-
ное развитие системы вооружения 
Российской Федерации на основе 
комплектных поставок современ-
ного отечественного вооружения 
и специальной техники.

В настоящее время Глав-

ное управление вооружения Во-
оружённых Сил Российской 
Федерации под руководством за-
служенного военного специали-
ста, кандидата технических наук, 
лауреата Государственной пре-
мии Российской Федерации име-
ни Маршала Советского Союза 
Г.К. Жукова генерал-лейтенанта 

Анатолия Гуляева, – один из клю-
чевых центральных органов во-
енного управления по выработке 
системы концептуальных взглядов 
и практических мероприятий, реа-
лизуемых в целях военно-техниче-
ского обеспечения национальной 
безопасности государства, разви-
тия системы вооружения Воору-
жённых Сил РФ и оборонно-про-
мышленного комплекса.
________________

Александр АНИСТРАТЕНКО, 
генерал-майор, заместитель 
начальника Главного управления 
вооружения Вооружённых Сил РФ

  

   
28 ноября Главное управление вооружения Вооружённых Сил РФ отмечает 92-ю годовщину со дня образования

Оснащение Вооружённых Сил современными образцами вооружения, 
военной и специальной техники – это приоритетная задача, реализуемая 
в целях обеспечения национальной обороны, государственной 
и общественной безопасности Российской Федерации

Количество субъектов Российской Федерации 
с доступной для студентов военной подготовкой 
увеличилось с 45 до 52
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Боевые возможности общевойсковой армии повышаются за счёт создания новых структурных подразделений

Владимир СОСНИЦКИЙ

В армии и на флоте идёт плано-
мерный процесс оптимизации их 
боевого состава. Упраздняются 
или реформируются части и под-
разделения, утратившие свою 
значимость в условиях развития 
приёмов и методов вооружённой 
борьбы, создаются новые форми-
рования, обусловленные опытом 
и потребностями ведения совре-
менного боя. За каждым организа-
ционным изменением в Вооружён-
ных Силах, несомненно, стоит 
глубокий анализ его предпосылок 
и моделирование последствий. 
Но только практика применения 
вновь созданных формирований 
помогает сделать окончательный 
вывод, насколько эффективны 
данные мероприятия. О том, как 
показали себя в уходящем учебном 
году вновь сформированные части 
и подразделения, корреспондент 
«Красной звезды» попросил рас-
сказать командующего 49-й обще-
войсковой армией генерал-лейте-
нанта Якова РЕЗАНЦЕВА.

В Южном военном округе 
структурное развитие объедие-
ний, соединений и частей также 
идёт планомерным порядком. 
Каждый новый элемент боевого 
строя проходит проверку, прежде 
всего в полевых условиях. Бла-
го условий для этого в последнее 
время стало более чем достаточно: 
войска округа свою полигонную 
практику получают в форме учеб-
ных двусторонних межвидовых 
действий, в большей мере в фор-
мате учений тактических групп. 

– Яков Владимирович, что 
можно сказать о пополнении бое-
вого строя вашей армии в нынеш-
нем году?

– В состав нашего общевой-
скового объединения, дисло-
цированного на Северном Кав-
казе и в Краснодарском крае,
в этом году вошёл отдельный 
полк радиационной, химической 
и биологической (РХБ) защиты. 
Высокотехнологичная составля-
ющая нашего пополнения – во-
инская часть радиоэлектронной 
борьбы (РЭБ). В составе инже-
нерного полка армии развёрну-
та инженерно-штурмовая рота. 
В соединениях заканчивается 
формирование рот беспилотных 
летательных аппаратов. Хочу от-
метить, что личный состав этих 
частей и подразделений безо
всякой раскачки приступил
к плановой боевой учёбе и очень 
быстро вошёл в динамичный 
ритм полевой подготовки войск 
нашего объединения.

– Современный полк РХБЗ, 
пожалуй, это мощная боевая сила. 
И что её составляет?

– Да, впервые в составе обще-
войскового объединения ЮВО 
сформирован полк, способный 
выполнять весь комплекс задач, 
стоящих перед войсками РХБ 
защиты, без привлечения до-
полнительных сил и средств. Он
в своём составе имеет подразделе-
ния РХБ разведки, специальной 
обработки, аэрозольного проти-
водействия и огнемётные под-
разделения. Эта воинская часть, 
которой командует полковник 
Андрей Донцов,  оснащена более 
чем 200 единицами вооружения, 
военной и специальной техни-
ки. Среди них разведывательные 
химические машины различных 
модификаций, автомобильные 
химические лаборатории АЛ-4М,
машины аэрозольной маскиров-
ки БАГ, машины специальной 
обработки вооружения и техники 
АРС-14КМ, тяжёлые огнемётные 
системы залпового огня «Солн-
цепёк» и модернизированные 
реактивные пехотные огнемёты 
повышенной дальности и мощ-
ности «Шмель-М».

– А как такая сила проявила 
себя с момента формирования?

– На одном из тактических 
учений летнего периода мото-
стрелки отрабатывали действия 
групп прорыва. Одному из ба-
тальонов тогда были приданы 
огнемётные машины залпового 
огня «Солнцепёк» под командо-
ванием кавалера ордена Муже-
ства майора Александра Смир-
нова. Их продуманное и точное 
использование на главном на-
правлении прорыва позволило 
мотострелкам успешно взло-
мать мощную оборону «про-
тивника». Как видите, наше 
общевойсковое объединение 
получило новые возможности 
в направлении не только защи-
ты, но и боевого применения 
огнемётных средств. Выучка ог-
немётчиков получила высокую
оценку руководства учения.
В ходе итогового двустороннего 
мижвидового учения рота аэро-

зольного противодействия ка-
питана Руслана Валиева сумела 
в короткий срок укрыть от ви-
зуальной и инструментальной 
разведки «противника» команд-
ный пункт соединения. Даже 
зоркие БпЛА не смогли его об-
наружить. Грамотные действия 

«химиков» были тогда отмечены 
командующим военным окру-
гом. А в условиях реальной ви-
русной опасности подразделе-
ния полка провели экстренную 
дезинфекцию военных и граж-
данских объектов в двух круп-
ных гарнизонах округа. 

– На учениях уходящего года 
«засветились» и электронные но-
винки в вашем объединении. Что
о них можно сказать?

– Да, новый батальон РЭБ, 
как показала первая практика его 
применения, позволил нам под-
нять боевой потенциал наших 
основных тактических подразде-
лений в полтора раза. Сформи-
рованная часть оснащена модер-
низированными комплексами 
электронной борьбы, работаю-
щими в различных диапазонах
частот и осуществляющими ра-
диоразведку и радиоподавление 
на расстоянии от нескольких 
десятков до нескольких тысяч 
километров. А это даёт возмож-
ность сорвать или нарушить 
управление подразделениями 
противника вне зоны его средств 
огневого поражения.

В ходе двусторонних уче-
ний наших тактических групп 
высокую эффективность пока-
зали комплексы с использова-
нием аэродинамически забра-
сываемых передатчиков помех 
сотовой связи, предназначенных 
для обнаружения, идентифика-
ции и скрытного блокирования 
работы энергетически доступных 
абонентских терминалов в сетях
сотовой связи на основе ими-
тации работы базовых станций.
В их состав входят беспилотные 
летательные аппараты, которые 
осуществляют воздущную раз-
ведку и радиоподавление как ав-
тономно, так и под управлением 
операторов. Таким образом орга-
низуется взаимодействие между 
пунктами управления, подраз-
делениями противовоздушной 
обороны, РЭБ, разведки и дру-
гими.

Во время итогового тактиче-
ского учения специалисты РЭБ 
успешно отработали задачи в си-
стеме разведывательно-ударного 
контура с применением новей-
шего комплекса «Поле-21». По 
замыслу, «противник» применил 
несколько беспилотных лета-

тельных аппаратов для ведения 
разведки и координации нане-
сения артиллерийских ударов по 
нашим позициям. Рэбовцы в со-
ставе мобильных групп обнару-
жили эти беспилотники и дез-
ориентировали их, создав помехи
и подавив каналы управления

с помощью автоматизированной 
станции помех Р-934БМВ, ком-
плекса РЭБ «Силок-01», а также 
перспективной системы радио-
подавления «Поле-21». Подоб-
ные новейшие разработки РЭБ 
на инновационных физических 
принципах, поступившие на 
наше вооружение, безусловно, 
способствуют укреплению бое-
вого потенциала соединений и 
частей армии.

– Кстати, беспилотники ведь 
тоже числятся в организационно-
техническом пополнении вашего 
объединения?

– Есть такой факт. В двух 
наших мотострелковых брига-
дах формируются роты БпЛА. 
При завершении мероприятий 

обеспеченность объединения
в средствах ведения воздушной 
разведки увеличится почти в три 
раза. Примерно так же возрастёт 
и эффективность применения 
беспилотных летательных аппа-
ратов. Подразделения с БпЛА 

«Орлан-10», «Элерон-З», «Тахи-
он» и другими могут работать на 
пальностях от 50 до 100 киломе-
тров. Это даёт возможность вести 
воздушную разведку и управлять 
средствами огневого поражения 
не только на переднем крае про-
тивника, но также и в глубине 

его боевых порядков на основ-
ных направлениях или по особо 
важным объектам.

Из своего боевого опыта могу 
добавить, что такие комплексы 
беспилотников прошли провер-
ку своих возможностей в боевых 
условиях на территории Сирий-
ской Арабской Республики, где 
их применение позволило бы-
стро принимать правильные ре-
шения в молниеносно изменяю-
щейся обстановке. 

– А ещё вы упомянули в нача-
ле беседы недавно сформирован-
ную инженерно-штурмовую роту. 
Можно подробнее о ней расска-
зать?

– Впервые это подразделение 
под командованием старшего 

лейтенанта Дмитрия Дашкевича 
в полной мере прошло обкатку 
на совместном российско-паки-
станском учении «Дружба-2021». 
В ходе штурма населённого пун-
кта, который, по легенде учения, 
захватили незаконные воору-

жённые формирования, усилен-
ная рота сапёрного спецназа, как 
её после первого убедительного 
успеха стали называть, осуще-
ствила разминирование маршру-
тов выдвижения групп спецназа 
в городских условиях с исполь-
зованием минно-разыскных со-
бак, а также расчистила проходы 
в минных и невзрывных заграж-
дениях с применением устройств 
разминирования УР-77 и УР-83П
и новейших комплектов ОВР-3Ш.
Такой комплект включает эки-
пировку максимальной степени 
защиты, штурмовой нож, много-
функциональный нож сапёра, 
бронещит и набор средств для 
обеспечения экстренного досту-
па в здание. При ведении развед-
ки были использованы современ-
ные технические средства, в том 
числе миноискатели «Коршун». 
Сапёры удачно реализовали и 
инновационные возможности 
робототехнического комплекса 
«Уран-6», разминируя проходы
к объектам для штурмовых групп. 
В пиковой фазе учения было от-
работано применение штурмо-
вых подразделений различными 
способами – в составе групп про-

рыва, уничтожения и прикрытия. 
Спецназовцы инженерных войск 
преодолевали препятствия в не-
взрывных заграждениях и про-
никали на вторые этажи зданий 
с использованием спецальных 
штурмовых лестниц. Направ-
ленными взрывами инженерный 
спецназ создал проломы в сте-
нах зданий, что позволило штур-
мовым группам обрушиться на 
ошеломлённого «противника»
с самых неожиданных направле-
ний. При зачистке зданий сапё-
ры применяли знания и навыки, 
полученные при отработке учеб-
ного упражнения «Умный дом»,
в ходе которого они постигают 
хитрости противника при уста-
новке мин-ловушек самых раз-
ных конфигураций. 

– Организационное пополнение 
боевых рядов объединения вносит 
какие-то изменения в методики 
подготовки командиров и штабов, 
организацию межвидового взаимо-
действия?

– Безусловно. Количество 
сил и средств непременно долж-
но переходить в качественное 
и эффективное их применение 
на поле боя. Опыт ведения со-
временных боевых действий,
в частности на територии Сирии, 

потребовал  сокращения цикла 
управления войсками, а значит, и 
времени подготовки решений ор-
ганов военного управления. Сей-
час боевая обстановка отличается 
высокой интенсивностью с при-
менением беспилотной авиации, 
работой высокотехнологичных 
средств радиоэлектронной борь-
бы. Поэтому и более предметной 
становится организация межви-
дового взаимодействия во всех 
видах боя. Именно эти аспекты 
мы учитываем при организации 
учений. Их двусторонняя фор-
ма проведения стимулирует не-
шаблонность командирского 
мышления, развитие военной 
хитрости, способность модели-
ровать развитие ситуации. Наш 
опыт показывает, что именно 
межвидовые тактические учения 
позволяют командирам в пол-
ной мере применить потенциал
подчинённых сил и средств.
В планах на будущий учебный год 
уже обозначено особое внимание 
использованию в межвидовых 
формах боевой учёбы новых воз-
можностей организационного по-
полнения состава нашей общевой-
сковой армии.

Именно межвидовые тактические учения 
позволяют командирам в полной мере применить 
потенциал подчинённых сил и средств

Впервые в составе общевойскового объединения 
ЮВО сформирован полк, способный 
выполнять весь комплекс задач без привлечения 
дополнительных сил и средств

Генерал-лейтенант Яков РЕЗАНЦЕВ.
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Наша беседа – об изготовленных 
специалистами ЦНТУ новых трена-
жёрах для лётчиков и десантников, 
разработках в области беспилотной 
авиации, применении новых тех-
нологий (в том числе виртуальной 
реальности) при создании новейших 
технических средств обучения для 
подготовки лётного и инженерно-
технического состава, а также
о многом другом.

– Олег Викторович, на VII Меж-
дународном военно-техническом фо-
руме «Армия-2021» Министерство 
обороны РФ наградило Центр на-
учно-технических услуг «Динамика» 
холдинга «Технодинамика» Госкор-
порации Ростех за вклад в укрепле-
ние обороноспособности России 
при выполнении государственного 
оборонного заказа. Расскажите, по-
жалуйста, подробнее о награде и об 
участии ЦНТУ «Динамика» в укре-
плении военно-технического потен-
циала страны.

– В настоящее время Ростех
в лице ЦНТУ «Динамика» является 
основным поставщиком авиацион-
ных технических средств обучения 
(ТСО) для подготовки лётного и 
инженерно-технического состава 
Минобороны России.

Министерство обороны РФ 
отметило значительный вклад 
трудового коллектива ЦНТУ «Ди-
намика» в укрепление обороно-
способности страны за разработку 
не имеющих аналогов учебно-тре-
нировочных комплексов под все 
типы современных летательных 
аппаратов, эксплуатирующихся 
в Вооружённых Силах России,
а также создание уникальных тех-
нических средств обучения на си-
стеме подвижности под все типы 
вертолётов, применяемых в Воз-
душно-космических силах и мор-
ской авиации ВМФ.

Учитывая, что в последние годы 
авиационная техника становит-
ся всё сложнее, постоянно растут 
требования к качеству обучения 
авиационного персонала. Для того 
чтобы соответствовать этим требо-
ваниям, специалисты предприятия 
ведут непрерывный поиск новых 
научных, инженерных и техно-
логических решений, внедряя их
в свои новые продукты.

В ЦНТУ «Динамика» была 
успешно завершена масштабная 
опытно-конструкторская работа, 
в результате которой разработаны 
и внедрены перспективные техно-
логии производства авиационных 

ТСО нового поколения. В рамках 
данной ОКР сконструированы 30 
опытных образцов авиационных 
ТСО различного уровня слож-
ности. Из них впервые в России 
были созданы учебно-тренировоч-
ные комплексы (УТК), включа-
ющие тренажёры высшей катего-
рии сложности на динамической 
платформе для подготовки на вер-
толёты Ми-28Н, Ми-8МТВ-5-1, 
Ми-8АМТШ, Ка-226.80, Ми-26 и 
«Ансат-У».

При разработке ключевых 
компонентов данных ТСО ис-
пользовались перспективные 
научно-технические решения и 
технологии, позволившие суще-
ственно повысить их обучающий 
потенциал: высокоадекватные 
математические модели движения 
летательного аппарата, системы 
подвижности нового поколения, 
относящиеся к наилучшим ре-
шениям в своём классе, системы 
визуализации с беспрецедентным 
качеством изображения, с приме-
нением технологии виртуальной 
реальности, эффективные сило-
вые конструкции, практически 
целиком выполненные из компо-
зиционных материалов. 

В рамках ОКР впервые был соз-
дан и уникальный тренажёрный 
комплекс вертолётов соосной и од-
новинтовой схем для первоначаль-
ного лётного обучения курсантов, 
позволяющий осуществлять мно-
гоуровневую совместную началь-
ную подготовку курсантов воен-
ных авиационных училищ. Также 
была разработана интегрирован-
ная система управления назем-
ной подготовкой в авиационной 
учебной части, предназначенная 
для организации планирования и 
управления боевой подготовкой 
авиационного полка и ведения 
учётно-отчётных документов по 
учебно-боевой подготовке.

Подчеркну, что впервые в рос-
сийской практике специалисты 
предприятия Ростех реализовали 
качественно новый подход к разра-
ботке ТСО — переход от производ-
ства отдельных тренажёров к соз-
данию единых интегрированных 
учебно-тренировочных комплек-
сов с объединением их в единое 
информационное поле. УТК могут 
применяться в различных комби-
нациях: автоматизированные си-
стемы обучения (АСО), тренажёры 
разного уровня сложности, рабо-
чие места наземных операторов, 
тренажёр авиационного наводчи-
ка, а также комплекс моделирова-
ния тактической обстановки. 

Стоит отметить, что все разра-
ботанные продукты (тренажёры, 
АСО и другие) могут функциони-
ровать как в составе учебно-трени-
ровочных комплексов, так и авто-
номно, в качестве самостоятельных 
технических средств обучения.

По результатам исследований, 
проведённых 30-м Центральным 
научно-исследовательским инсти-
тутом Минобороны России, реали-
зация всего спектра перспективных 
технологий построения авиацион-
ных тренажёров позволила повы-
сить уровень учебного потенциала 

создаваемых тренажёров по отно-
шению к существующим аналогам 
более чем на 55 процентов. 

Таким образом, были расшире-
ны ключевые компетенции отече-
ственной промышленности в об-
ласти создания авиационных ТСО 
нового поколения, позволяющих 
повысить безопасность полётов, 
уровень боевой подготовки лётного 
и инженерно-технического соста-
ва, а также эффективность освое-
ния новейших боевых авиацион-
ных комплексов, поступающих на 
вооружение Минобороны России. 

– Какие изделия ЦНТУ «Дина-
мика» были представлены на экс-
позициях Международного военно-
технического форума «Армия-2021»?

– Ростех традиционно прини-
мает активное участие в форуме. 
Что касается ЦНТУ «Динамика»
в рамках общей экспозиции стенда 
«Клуба болельщиков Воздушно-
космических сил» был продемон-
стрирован тренажёрный комплекс 
первоначального лётного обуче-
ния. Комплекс обеспечивает мно-
гоуровневую совместную началь-
ную лётную подготовку курсантов 
на различные типы вертолётов со-
осной и одновинтовой схем.

На стенде Главного командо-
вания Военно-Морского Флота 
был представлен процедурный тре-
нажёр экипажа вертолёта Ка-27. 
Тренажёр позволяет сформировать 
и отработать первоначальные на-
выки пилотирования, навигации и 
эксплуатации систем и оборудова-
ния летательного аппарата, а так-
же подготовить экипаж к ведению 
групповых действий и выполнению 
задач, связанных с боевым приме-
нением вертолёта.

В общей экспозиции стенда 
Командования Воздушно-десант-
ных войск был представлен ши-
рокий спектр продукции холдин-
га «Технодинамика», в частности 
модернизированный учебно-тре-
нировочный комплекс воздушно-

десантной подготовки УТК-ВДП. 
Это одна из последних разработок 
ЦНТУ «Динамика».  

– Расскажите, пожалуйста, об 
этой разработке подробнее. 

– Учебно-тренировочный 
комплекс воздушно-десантной 
подготовки предназначен для тео-
ретической и практической подго-
товки десантников к совершению 
прыжков с парашютными система-
ми специального назначения типа 
«крыло». С помощью тренажёра 
парашютист может отработать 
действия в воздухе с момента отде-
ления от летательного аппарата до 
приземления в заданную точку.

В результате проведённой мо-
дернизации учебно-тренировочно-
го комплекса был создан образец 
тренажёра парашютиста, на кото-

ром удалось достичь достаточно 
реалистичного ощущения полёта 
на парашюте и минимизировать 
неприятный эффект укачивания, 
наблюдаемый на предыдущей 
версии тренажёра. В результате 
доработки были полностью изме-
нены кинематические схемы дви-
жения подвижных частей трена-
жёра, а также разработаны новые 
алгоритмы управления системой 
подвижности, состоящей из трёх
линейных приводов. Специали-
стам ЦНТУ «Динамика» удалось
в жёстко ограниченные сроки про-
вести фактически работу с нуля. 
От предыдущей версии тренажёра 
были заимствованы только под-
весная система и система позици-
онирования и ориентирования,
с которой из-за сложности новой 
конструкции и расширения диа-
пазона передвижений обучаемого 
пришлось проводить дополнитель-
ные работы по сопряжению. Глав-
ное отличие модернизированного 
учебно-тренировочного комплекса 
воздушно-десантной подготовки 
от его предыдущей версии – две 
дополнительные угловые степени 
управления перемещением тела 
парашютиста по тангажу и крену. 

Это позволяет обучаемому при от-
работке навыков на тренажёре по-
лучить более реалистичный эффект 
при пилотировании парашюта.

В итоге, несмотря на сложность 
поставленной задачи, полученный 
результат превзошёл все ожидания 
и по достоинству был оценён де-
сантниками. Они отметили высо-
кую степень реалистичности ощу-
щений, достигаемых на данном 
тренажёре.

В течение 2022 года планирует-
ся поставка УТК-ВДП в Минобо-
роны России.

– Создание авиационных техни-
ческих средств обучения – это ведь 
не единственное направление работы 
АО ЦНТУ «Динамика». Как извест-
но, предприятие активно наращивает 

компетенции и в области беспилот-
ной авиации… 

– Да, одно из перспективных 
направлений работы ЦНТУ «Ди-
намика» – полный цикл разработ-
ки, производства и последующего 
обслуживания авиационных ком-
плексов с беспилотными летатель-
ными аппаратами  вертолётного и 
самолётного типов. 

Предприятие активно наращи-
вает компетенции в области беспи-
лотной авиации последние восемь 

лет. За это время создан уникаль-
ный научно-технический задел для 
разработки общих концепций, соз-
дания опытных моделей и произ-
водства беспилотных летательных 
аппаратов различных аэродинами-
ческих схем, имеющих широкий 
круг применений.

Отмечу, что работы по бес-
пилотной тематике выполняются
в тесном сотрудничестве с отрасле-
выми научно-исследовательскими 
центрами и НИИ Минобороны 
России. 

Для подготовки и проведения 
наземных и лётных испытаний 
комплексов с БпЛА в 2019 году
в ЦНТУ «Динамика» создан Лётно-
испытательный комплекс (ЛИК). 
Имеющиеся лицензии, а также 
опыт специалистов-испытателей 
ЛИК позволили успешно завер-
шить первую опытно-конструк-
торскую работу по беспилотной 
тематике – создание комплекса
с беспилотными летательными ап-
паратами – имитатора воздушных 
целей (КБЛА ИВЦ), разработанно-
го в ЦНТУ «Динамика» и не имею-
щего аналогов в России. 

Успешное завершение гос-
испытаний комплекса в 2020 году 
стало важным рубежом в истории 
предприятия — это дало входной 
билет в беспилотную тематику, 
возможность продолжить работы
в этой области на новом профес-
сиональном, технологическом и 
производственном уровне.

Кроме того, в 2020 году были 
также завершены приёмо-сдаточ-

ные испытания и обучение опера-
торов для первой серийной партии 
комплексов с беспилотными ле-
тательными аппаратами – имита-
торов воздушных целей. Обучение 
специалистов Минобороны РФ 
провели опытные работники ЛИК 
АО ЦНТУ «Динамика».

В октябре 2021 года беспилот-
ные вертолёты производства ЦНТУ 
«Динамика» впервые были задей-
ствованы в российско-сербских 
учениях «Славянский щит – 2021». 
Применение в учениях воздушных 
мишеней – имитаторов вертолёта 
выполнило, по сути, две задачи. 
С одной стороны, это позволи-
ло участникам учений отработать 
практические действия по обна-
ружению и ликвидации условного 

воздушного противника. С другой 
стороны, была проведена провер-
ка функциональных возможностей 
и тактико-технических характе-
ристик данного беспилотного ле-
тательного аппарата в условиях 
горной местности, где проходили 
учения. Специалисты ЦНТУ «Ди-
намика» собрали ценный материал 
по полётам беспилотного вертолёта 
с высокогорного аэродрома, кото-
рый будет обязательно использован 
в дальнейшем.

В настоящее время ведутся ра-
боты по модернизации и расши-
рению области применения БпЛА 
вертолётного типа. Перспективные 
образцы беспилотных летательных 
аппаратов предназначены для воз-
душной разведки, целеуказания 
в реальном масштабе времени, а 
также для боевого ударного приме-
нения без привлечения пилотируе-
мой авиации.

– Олег Викторович, выполнение 
гособоронзаказа – важное направ-
ление в деятельности возглавляе-
мой вами компании, надёжно обе-
спечивающее занятость персонала 
и загруженность производственных 
мощностей на многие годы. Ска-
залась и сказывается ли сложная 
эпидемиологическая ситуация на 
темпах проведения научно-исследо-
вательских и опытно-конструктор-
ских работ, на серийном производ-
стве АО ЦНТУ «Динамика»?

– Безусловно, выполнение гос-
оборонзаказа — это приоритет
в работе всех предприятий Госкор-
порации Ростех, и ЦНТУ «Дина-
мика» не исключение. Нам удалось 
выстроить работу так, чтобы панде-
мия не оказывала влияния на нашу 
деятельность в части выполнения 
контрактных обязательств по госо-
боронзаказу. Все работы были вы-
полнены в полном объёме в уста-
новленные сроки.

В 2020 году в рамках государ-
ственного оборонного заказа для 
Министерства обороны РФ была 
осуществлена поставка 14 единиц 
технических средств обучения. В их 

числе учебно-компьютерный класс 
для вертолёта Ми-28Н, автомати-
зированная система обучения для 
вертолётов Ми-8АМТШ и Ка-52, 
автоматизированная обучающая 
система для подготовки лётного 
и инженерно-технического со-
става вертолётов Ка-27М и Ка-29,
комплексный и процедурный тре-
нажёр для экипажей вертолётов 
Ка-27М и Ка-29, а также учеб-
но-тренировочный комплекс для 
вертолёта Ка-52, включающий 
комплексный тренажёр экипажа 
с имитатором акселерационных 
воздействий на базе динамическо-
го стенда, автоматизированную 
систему обучения для теоретиче-
ской подготовки лётного и инже-
нерно-технического состава, ра-
бочее место системы объективного 
контроля и комплекс моделирова-
ния тактической остановки.

Были созданы тренажёры для 
самолётов Су-34, Ил-76МД, а также 
комплексный и процедурный тре-
нажёры экипажа вертолёта Ка-28, 
учебно-тренировочный комплекс 
воздушно-десантной подготовки 
и технические средства обучения 
для подготовки лётного и инженер-
но-технического состава вертолёта
Ми-28НЭ в рамках исполнения 
экспортных контрактов.

– Министерство обороны сегод-
ня уделяет большое внимание орга-
низации обслуживания вооружения 
и техники на протяжении всего их 
жизненного цикла, то есть от раз-
работки и серийного производства 
до сервиса, ремонта и утилизации. 
В вашем случае уже удалось эффек-
тивно выстроить всю эту цепочку во 
взаимодействии с военным ведом-
ством?

–  Предприятие осуществляет 
сервисное, гарантийное и постга-
рантийное обслуживание постав-
ляемых изделий на протяжении их 
полного жизненного цикла.

Кроме того, в рамках контрак-
тов с Министерством обороны РФ 
в ЦНТУ «Динамика» отрабатыва-
ются технологии модернизации 
устаревших тренажёрных комплек-
сов, которые позволяют значитель-
но улучшить их технические харак-
теристики и продлить срок службы.

Так что по данному направ-
лению у предприятия налажено 
очень тесное и эффективное взаи-
модействие с военным ведомством. 
Уверен, что без этого эксплуатация 
такой достаточно сложной техни-
ки будет крайне затруднительна.
В связи с чем и в дальнейшем мы 
намерены уделять этому очень 
большое внимание.

– Научно-технический про-
гресс не стоит на месте. На какие 
технологические вызовы, по вашему 
мнению, предстоит ответить в бли-
жайшие годы российскому ОПК? 
Каково ваше видение будущего обо-
ронной промышленности в связи
с ростом возможностей искусствен-
ного интеллекта, роботизацией про-
изводства и цифровой трансформа-
цией технологических процессов? 

– На мой взгляд, от развития 
научно-технического прогресса 
в российской промышленности 
напрямую зависит технологиче-
ская независимость страны. Это, 
в свою очередь, тесно связано
с импортозамещением, которое 
активно осуществляют все пред-
приятия Ростеха. 

В условиях непредсказуемой 
санкционной политики выстра-
ивать долгосрочные планы, опи-
раясь на зарубежные поставки, 
крайне легкомысленно. На госу-
дарственном уровне есть полное 
понимание остроты этой пробле-
мы, поэтому ее решению уделя-
ется и будет уделяться большое 
внимание. АО ЦНТУ «Динамика» 
также готово вносить свой вклад
в работу по технологической не-
зависимости. 

Что касается современных 
тенденций, а именно внедрения 
искусственного интеллекта, робо-
тизации производства, цифровой 
трансформации, все эти направле-
ния для нас актуальны. Проводится 
работа по цифровой трансформа-
ции, оценка перспектив примене-
ния искусственного интеллекта, 
максимальной автоматизации про-
изводственных процессов. 

Кроме того, для нас очень акту-
ально применение таких современ-
ных технологий, как виртуальная 
реальность. ЦНТУ «Динамика» 
инвестирует в развитие и продви-
жение технологий виртуальной 
реальности в области разработки 
новейших технических средств об-
учения для подготовки лётного и 
инженерно-технического состава.

С использованием шлема вир-
туальной реальности выполнена 
система визуализации учебно-тре-
нировочного комплекса для под-
готовки парашютистов, разработан 
тренажёр оператора внешней под-
вески вертолёта.  

По мере совершенствования 
виртуальных технологий они ста-
новятся всё более востребован-
ными для подготовки и обучения
в авиации.

Мы намерены и в дальнейшем 
заниматься разработкой и вне-
дрением самых передовых науч-
но-технических решений в нашу 
продукцию. У ЦНТУ «Динамика» 
много амбициозных планов. Уве-
рен, что их реализация позволит 
продолжать создавать конкуренто-
способную продукцию мирового 
уровня и вносить достойный вклад 
в укрепление обороноспособности 
нашей страны.

С 1 СТР.

Министерство обороны РФ отметило значительный вклад трудового 
коллектива ЦНТУ «Динамика» в укрепление обороноспособности 
страны за разработку не имеющих аналогов учебно-тренировочных 
комплексов под все типы современных летательных аппаратов, 
эксплуатирующихся в Вооружённых Силах России

Олег МАКСЁНКОВ.
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С 1 СТР.

Свою историю центр ведёт 
с момента образования поликли-
нического отделения Центрально-
го военно-клинического госпита-
ля имени П.В. Мандрыка. В штате 
отделения в тот период находились 
всего три десятка специалистов, 
в том числе два офицера. Форми-
рование поликлиники было пору-
чено подполковнику медицинской 
службы Г.П. Мантлевичу, который 
и возглавил медучреждение. Раз-
мещалась поликлиника и её функ-
циональные подразделения в кор-
пусах главного здания 3-го Дома 
Минобороны СССР.

В 1954 году поликлиническое 
отделение было переведено на са-
мостоятельный штат и получило 
наименование «3-я Центральная 
поликлиника Министерства обо-
роны СССР». Уже в ту пору это 
было весьма современное военно-
медицинское лечебно-профилак-
тическое учреждение. В 1989 году 
поликлинике был придан статус 
консультативно-диагностической 
с внесением дополнений в орга-
низационно-штатную структуру, 
а 1 сентября 1994 года учреждение 
обрело своё нынешнее место дис-
локации, получив новое, совре-
менное здание, где и располагает-
ся 9-й ЛДЦ. 

Статус лечебно-диагностиче-
ского центр носит с 1995 года. Это 
стало началом нового этапа в раз-
витии и дальнейшей деятельности 
учреждения. Медобслуживание 
стало осуществляться в рамках 
оказания квалифицированной 
и специализированной помощи 
в амбулаторно-поликлинических 
условиях в сочетании с территори-
альным принципом медицинского 
обеспечения.

Нельзя не назвать имена лю-
дей, которые в разные годы внесли 
значительный вклад в организа-
цию и совершенствование работы 
поликлиники. Это руководители 
медучреждения Л.Л. Зак, И.А. Са-
вонько, А.Д. Игнатьев, Н.Н. Его-
ров, Н.И. Быков, Г.К. Васин, 
Л.К. Самодуров, А.А. Люфинг, 
М.С. Елоев.

С января 2019 года центр воз-
главляет заслуженный врач Рос-
сийской Федерации, кандидат 
медицинских наук генерал-майор 
медицинской службы запаса Кон-
стантин Эдуардович Кувшинов.

С 2010 по 2013 год 9-й ЛДЦ 
действовал в качестве филиала 3-го 
Центрального военного клиниче-
ского госпиталя имени А.А. Виш-
невского, а с мая 2013 года он обрёл 
статус федерального государствен-
ного бюджетного учреждения 
Минобороны РФ. Пройдя вместе 
со страной, с её армией и флотом 
исторический путь длиной в три 
четверти века, центр сегодня пред-

ставляет собой мощную, хорошо 
оснащённую и укомплектованную 
качественно подготовленными ка-
драми организацию.

В подчинении 9-го ЛДЦ на-
ходится семь поликлиник. Здесь 
развёрнуты оснащённые передо-
вой медицинской аппаратурой 
90 лечебно-диагностических от-
делений, в том числе три дневных 
стационара и уникальный хирур-
гический стационар краткосроч-
ного пребывания. 

Приём больных ведут бо-
лее шестисот врачей пятидеся-
ти с лишним специальностей. 
Без ложной скромности можно 
сказать, что в составе персонала 
центра собрано настоящее со-
звездие профессио налов высшей 
пробы. Здесь работают 9 докто-
ров и 80 кандидатов медицинских 
наук, более 400 врачей высшей 
квалификационной категории. 
11 специалистов удостоены звания 
«Заслуженный врач Российской 
Федерации». С заботой к пациен-
там всегда относятся опытные ме-
дицинские сёстры, которых в этих 
стенах трудится свыше 700.

Непосредственно в лечебно-
диагностическом центре, распо-
лагающемся на Комсомольском 
проспекте, открыты укомплекто-
ванные лучшим лечебным и диа-
гностическим оборудованием го-
спитальное отделение (дневной 
стационар), в котором только за 
прошлый год пролечилось более 
1600 пациентов, а за 10 месяцев ны-
нешнего года – свыше 1200. Также 
открыты центр женского здоро-
вья (гинекологическое отделение 
и маммологический кабинет), ра-
бота которого организована с при-
менением «бережливых техно-
логий» и имеет замкнутый цикл 
лечебно-диагностических и вос-
становительных меро приятий.

При наличии показаний к опе-
ративному лечению пациенты 
могут быть направлены в хирур-
гический стационар краткосроч-
ного пребывания, где имеются 

операционные и палаты интен-
сивной терапии. В 2020 году на 
этой базе получили лечение бо-
лее 1400 пациентов, а в текущем 
году – свыше 1300. В этом ста-
ционаре также проводятся высо-
котехнологичные операции при 
гинекологической патологии с ис-
пользованием лапароскопической 
техники. Предпочтение отдаётся 
органосохраняющим оператив-

ным вмешательствам, имеющим 
целью сохранение и восстанов-
ление репродуктивной функции 
женщин.

Нельзя не подчеркнуть особо 
тот факт, что в центре в принципе 
созданы возможности для прове-
дения комплексного лечения боль-
ных с самыми различными патоло-

гиями. Наряду с медикаментозной 
терапией широко применяются 
методы физиотерапевтического 
лечения, лечебной физкультуры, 
гипербаротерапии, иглорефлексо-
терапии, мануальной терапии, ла-
зеротерапии, задействованы дру-
гие подходы.

Считается, что о результатах 
работы медиков лучше всего мо-
гут рассказать пациенты. В этой 
связи хочется привести лишь не-

которые отзывы с одного из ин-
тернет-ресурсов, где можно оста-
вить своё мнение и поделиться 
впечатлением об оказанной услу-
ге. Вот что говорят о 9-м ЛДЦ его 
посетители:

«Профессиональные и высо-
коклассные врачи всегда окажут 
свое временную помощь! Много 
достойной современной медтехни-
ки для различного рода обследова-

ний. Сергей Кравец». «Выражаю 
огромную благодарность Назаро-
вой Ирине Турсунбаевне за высо-
кий профессионализм, за аккурат-
ность, терпение и чуткий подход 
к пациентам. Благодаря Ирине 
Турсунбаевне и медсёстрам каби-
нета я вновь продолжаю жить пол-
ноценной жизнью, и моё здоровье 

теперь в её золотых руках. Огром-
ное спасибо! Милена Степанен-
ко». «Хочу выразить благодарность 
медицинской сестре Вашуриной 
Вере Борисовне за доброту, отзыв-
чивость, искренность, сердечность 
и профессионализм! Большое 
спасибо! Екатерина». «Отделение 
неотложной помощи – огромное 
спасибо! В частности, Будаевой 
Ольге, Тотровой Ульяне. Очень 
внимательно и профессиональ-

но. Рубен Тер-Григорян». «Самое 
лучшее лечебное заведение. Даже 
платные клиники в сравнение не 
идут. Все специалисты профес-
сиональны и человечны. Елена». 
«Большое спасибо гастроэнтеро-
логу этой поликлиники Кудрявце-
вой Марии Анатольевне! Грамотно 
разобралась в ситуации, нашла 
причину, подобрала лечение, на 
фоне которого наступило улуч-

шение! Внимательно отнеслась 
к проблеме, всё подробно расска-
зала. Д. Гущина».

С 2020 года 9-й лечебно-диа-
гностический центр Миноборо-
ны России, как и другие медуч-
реждения военного ведомства, 
включился в противостояние ко-
ронавирусной инфекции. Мож-
но сказать, что в авангарде этой 
работы центр находится и по сей 
день. Благодаря грамотной орга-
низации оказания первичной ме-
дико-санитарной помощи, пере-
профилированию деятельности 
лечебных и диагностических под-
разделений, изменению марш-
рутизации пациентов коллекти-
ву центра удалось в кратчайшие 
сроки внедрить новый порядок 

выявления и экстренной госпи-
тализации заболевших, наладить 
массовую экспресс-диагностику. 
В короткие сроки была перестро-
ена система повседневной дея-
тельности, интегрирована работа 
структурных подразделений.

За период пандемии было про-
ведено свыше 210 тысяч иммуно-
логических исследований. Кроме 
того, в процессе лечения пациен-
тов с COVID-19 и при проведении 
медицинской реабилитации было 
выполнено более 50 тысяч биохи-
мических и 63 тысячи общеклини-
ческих анализов крови.

Было также проведено свыше 
20 тысяч исследований на совре-
менных аппаратах компьютерной 
томографии, выявлено 2,7 тысячи 
вирусных пневмоний. Благодаря 
координации работы отделов цен-
тра удалось добиться диагностики 
новой коронавирусной инфекции 
ещё до появления клинических 
признаков болезни, что позволило 
своевременно начинать специфи-
ческое лечение, облегчать даль-
нейшее течение заболевания и по-
следующую реабилитацию.

В 9-м ЛДЦ одними из первых 
в стране начали вакцинацию во-
еннослужащих и членов их семей 

вакциной «Гам-КОВИД-Вак». 
В поликлиниках центра были ор-
ганизованы прививочные кабине-
ты, медицинский персонал про-
шёл необходимое обучение. Были 
составлены графики, разработана 
и внедрена необходимая медицин-
ская документация. На текущий 
момент завершена вакцинация 
и ревакцинация 24 тысяч человек.

Участие персонала центра 
в противодействии коронавирус-
ной инфекции не ограничилось 
работой только на базе учрежде-
ния. В рамках поручения Пре-
зидента России и во исполнение 
указаний министра обороны РФ 
и начальника Главного военно-
медицинского управления из 
состава 9-го ЛДЦ были сформи-
рованы врачебно-сестринские 
бригады, которые были направ-
лены на оказание содействия ре-
гиональной системе здравоохра-
нения. В частности, специалисты 
центра трудились в лечебных 
учреждениях Тульской области, 
заслуженно получив за работу ис-
креннюю признательность мест-
ных коллег и пациентов.

За высокие достижения в ох-
ране здоровья личного состава 
Вооружённых Сил Российской 
Федерации и членов их семей, ве-
теранов военной службы, большой 
вклад в развитие отечественного 
здравоохранения коллектив цен-
тра в этом году отмечен Благо-
дарностью Президента России. 
Награду начальнику ведомствен-
ного лечебного учреждения гене-
рал-майору медицинской службы 
Константину Кувшинову вручил 
заместитель министра обороны 
России Тимур Иванов.

Нет никаких сомнений, что 
достигнутые военным медицин-
ским учреждением успехи стали 
возможными благодаря высокой 
самоотдаче его персонала при ис-
полнении профессионального 
долга. В числе сотрудников, кото-
рые заслуживают слов особой бла-
годарности, руководство 9-го ЛДЦ 
называет имена Ю.М. Ларина, 
С.Е. Бельцева, О.С. Кремневой, 
И.А. Мхитарьянц, Я.П. Пискуно-
ва, Е.В. Серовой, Е.А. Семеновых, 
У.П. Тотровой, Е.А. Якобсон. 

Накопленный за годы службы 
и профессиональной деятельности 
опыт активно передают молодым 
коллегам ветераны военно-ме-
дицинской службы – заслужен-
ные врачи Российской Федера-
ции Н.Г. Бровкин, В.М. Клипак, 
Т.В. Костычева, В.Н. Логинов, 
В.В. Люцкая, В.В. Сафронов, 
А.М. Таджибаев, А.Л. Чаплюк, 
другие специалисты.

За последние годы сразу не-
сколько сотрудников центра были 
отмечены государственными и ве-
домственными наградами. Сре-
ди награждённых – начальник 
9-го ЛДЦ К.Э. Кувшинов (он удо-
стоен ордена Александра Невско-
го), заместитель начальника по 
лечебно-диагностической работе 
В.М. Клипак и заведующий поли-
клиникой А.Л. Чаплюк (орден Пи-
рогова). Медалью Луки Крымско-
го награждены М.М. Андрушак, 
М.Н. Козлова, Я.П. Пискунов, 
Т.Н. Першукова, Э.В. Сулеймано-
ва, У.П. Тотрова.

     
   

За высокие достижения в охране здоровья личного состава Вооружённых 
Сил Российской Федерации и членов их семей, ветеранов военной 
службы, большой вклад в развитие отечественного здравоохранения 
коллектив центра в этом году отмечен Благодарностью Президента 
России



Юрий РОССОЛОВ 

Для Камчатского соединения мор-
ской пехоты знаковым меропри-
ятием уходящего учебного года 
стало двустороннее бригадное так-
тическое учение (ДБТУ), которое 
прошло далеко за пределами полу-
острова в зоне ответственности 
коллег из Приморья. Это было пя-
тое подобного рода противостоя-
ние дальневосточных «чёрных бере-
тов». В  первых четырёх камчатцы 
играли роль обороняющихся. В этот 
раз им предстояло продемонстриро-
вать потенциал в наступательной 
операции.

Своеобразное дерби соедине-
ний морской пехоты уже имеет 
свою историю. В ходе подобных 
мероприятий боевой подготовки 
накоплен колоссальный опыт де-
сантных операций в различных 
районах зоны ответственности 
ТОФ, в том числе и в арктиче-
ских широтах, на практике под-
тверждена важность оперативной 
переброски войск в различные 
операционные районы. В каждом 
из манёвров апробировались раз-
личные тактические находки и не-
обычные способы ведения боевых 
действий. Не стало исключением и 
прошедшее ДБТУ. 

Камчатское соединение мор-
ской пехоты всегда отличал не-
шаблонный подход к реализации 
планов боевой подготовки, осо-
бенно во время масштабных уче-
ний, что, очевидно, приводило в 
замешательство оппонентов и соз-
давало «чёрным беретам» из края 
вулканов определённое преиму-
щество на полях учебных сраже-
ний. Например, в рамках одного 
из двусторонних БТУ герои пове-
ствования использовали огневую 
мощь танковой роты не только 
для специальных засад и уничто-
жения техники высадившегося на 
побережье десанта, но и для об-
стрела кораблей и судов, достав-
лявших неприятеля к урезу воды. 
Тогда же впервые по надводным 
боевым единицам «агрессора» от-
работали расчёты ПТУР. Причём 
результативно, доказав эффектив-
ность подобного способа ведения 
боевых действий. В другом случае 
для подавления наступательного 
порыва «противника» защитники 
полуострова успешно реализовали 
в своих целях штурмовой потенци-
ал вертолётов Ка-29. Но, пожалуй, 
самым креативным за прошедшее 
время решением в исполнении 
камчатских морпехов стало нетра-
диционное применение огневой 
мощи ЗСУ «Шилка». Можно толь-
ко представлять психологическое 
состояние «неприятеля», которо-
го поливали свинцовым градом 
23-го калибра две боевые маши-
ны, установленные на килектор-
ном судне, от которого ожидали 
чего угодно, только не ударных 
действий. Это, равно как и другие 
ноу-хау камчатских морских пе-
хотинцев, нашло дальнейшее раз-
витие, привнеся в военное твор-
чество разнообразие и потенциал 
для прогресса, совершенствования 
и создания новых тактических за-
мыслов. 

С КРЕАТИВОМ И НАПОРОМ
Прошедшему ДБТУ, разуме-

ется, предшествовала большая 
подготовка. Все подразделения 
камчатской бригады морской пе-
хоты, которые должны были при-
нять участие в больших манёврах, 
провели соответствующие трени-
ровки. Несмотря на то что у «чёр-
ных беретов» из края вулканов нет 
своих десантных кораблей, они  
тем не менее имеют достаточный 
опыт в переброске войск и тех-
ники на большие расстояния, в 
том числе за полярный круг. Ко-
мандование Тихоокеанского фло-
та делает всё возможное, чтобы 
самые восточные морские пехо-
тинцы имели необходимую прак-
тику погрузки на БДК, разгрузки 
на упор или на плав. Кроме того, 
они самостоятельно оттачивают 

соответствующие навыки, благо 
для этого есть все возможности: 
и пресные водоёмы, и удобная 
бухточка на тихоокеанском по-
бережье.

– Перед двусторонним БТУ, 
ещё на своей территории бригада 
была поднята по тревоге, – рас-
сказывает старший офицер штаба 
бригады майор Иван Кодин. – На 
данном этапе действия соедине-
ния были оценены положительно. 
После этого мы сформировали 
сводные экипажи и подготовили 
технику к переброске. Последу-
ющие мероприятия по доставке 
техники и личного состава брига-
ды прошли в строгом соответствии 
с планом командующего ТОФ. 
В итоге переброска войск прошла 
благополучно и в срок. К нашей 
встрече всё было заблаговремен-
но подготовлено: и полевой лагерь  

для личного состава, и районы со-
средоточения для техники. 

Учение проходило в несколько 
этапов. На первом бригады были 
условно разведены. Дело в том, что 
некоторые земли Минобороны 
России примыкают к заповедным 
лесным массивам. Поэтому важ-
но было не нарушить природный 
баланс и не нанести урон хрупкой 
биосфере мест обитания различ-
ных животных, в том числе крас-
нокнижного дальневосточного 
леопарда.

На подготовку к основной фазе 
манёвров было отведено двое су-
ток. За это время часть подразде-
лений бригады совершила стоки-
лометровый марш и погрузилась 
на десантные корабли. Параллель-
но проводились мероприятия ма-
скировки и усиления разведки. 

– Скрытности уделялось осо-
бое внимание, – отмечает майор 
Иван Кодин. – Командование 
учением делало особый акцент на 
соответствующих мероприятиях. 
Для этого мы использовали ре-
льеф местности, маскировочные 
комплексы, а также дымовые за-
весы. Аналогичные требования 
предъявлялись и к перемещениям 
командных пунктов в различных 
условиях обстановки в дневное и 
ночное время суток. 

Активная фаза учения началась 
с высадки морского десанта. Кам-
чатские морпехи действовали с 
двух направлений. С одного флан-
га должен был атаковать десант-
но-штурмовой батальон, в распо-
ряжение которому были приданы 
подразделения ЗРК «Стрела-10», 
с другой – батальон морской пе-
хоты, усиленный батареей ЗСУ 
«Шилка». В составе второго эше-
лона находились танковая рота, а 
также подразделения прикрытия и 
обеспечения.

Первым в бой вступил ДШБ. 
При помощи артиллерии, кото-
рая нанесла огневое поражение 
обороне противника в глубине 
территории, атакующие успешно 

отбросили «неприятеля» с бере-
говой черты. После чего танковая 
составляющая бригады мощным и 
стремительным броском захватила 
одну из господствующих высот. Во 
все предыдущие противостояния, 
в которых были задействованы 
камчатские Т-80БВ, морпехи из 
края вулканов, как правило, при-
бегали к тактике заманивания не-
приятеля в огненные ловушки, где 
потом 125-мм орудия восьмиде-
сяток работали прямой наводкой. 
В этот раз «чёрные береты» при-
менили новый приём. Используя 
(весьма успешно) так называемую 
танковую карусель, экипажи бо-
евых машин нанесли серьёзное 
поражение не только оборони-
тельным порядкам условного про-
тивника, но и подходящим резер-
вам. Таким образом, они создали 
необходимые условия для высадки 
подразделений батальона морской 
пехоты. И здесь оборону «непри-

ятеля» ждали несколько досадных 
сюрпризов. На авансцену вышли 
ЗСУ «Шилка» и самоходные ре-
активные системы разминирова-
ния УР-77 «Змей Горыныч». Уста-
новленные на десантных катерах, 
первые подавляли «противника» 
плотным артиллерийским огнём, 
вторые своими зарядами проделы-
вали в оборонительных порядках 
«неприятеля» огромные бреши 
шириной до шести и длиной до 90 
метров. Подобные ошеломитель-
ные действия, очевидно, произ-
вели требуемый психологический 
эффект на «неприятеля» и под-
держали наступательный порыв 
камчатцев. 

– В дальнейшем, нарастив 
усилия несколькими ротами с 
флангов, мы остановили про-
движение резерва «неприятеля» 
из глубины обороны, и командир 

бригады принял решение о высад-
ке в глубине обороны воздушного 
тактического десанта в составе 
миномётной батареи и разведыва-
тельной десантной роты, – вспо-
минает майор Иван Кодин. – Та-
ким образом, мы создали условия 
для охвата второго эшелона сил 
«противника» и невозможности 
подхода резервов.

В результате точного огня ми-
номётчиков и соответствующих 

грамотных и оперативных дей-
ствий разведчиков наступающим 
удалось нарушить систему управ-
ления «противника» со всеми 
вытекающими из этого негатив-
ными для него последствиями. 
Совершив очередной мощный 
бросок с одновременным веде-
нием огня, бригада с ходу унич-
тожила изрядно потрёпанные и 
разрозненные силы «неприяте-
ля», успешно завершив десант-

ную операцию. Залогом победы 
стали стремительные, подчас 
нестандартные, но грамотные 
манёвренные действия насту-
пающих, подкреплённые реши-
тельным настроем и высоким 
профессионализмом личного со-
става бригады из края вулканов. 

Разумеется, это была лаконич-
ная хронология событий. Между 
тем, над успехом десантной опе-
рации работало множество со-
ставляющих бригады, каждая из 
которых выполняла незаменимую 
функцию, внося вклад в общую 
копилку.

К таким мини-эпизодам мож-
но отнести и работу штурмовых 
инженерных подразделений, 
которые в полной экипировке 
с оснащением спрыгивали с бы-
строходных лодок прямо в воду 
и, выбравшись на берег, мокрые и 
холодные незамедлительно при-
ступали к работе: разминирова-
нию и проделыванию проходов в 

мощной системе инженерных за-
граждений «неприятеля». 

По мнению майора Ивана 
Кодина, небольшая группа про-
фессионалов проделала большую 
работу, дав возможность основ-
ным силам десанта безопасно (в 
плане минных и фортификаци-
онных заграждений) высадиться 
на берег и, не теряя темпа, нара-
щивать напор на оборону «про-
тивника».

– Главным командованием 
ВМФ России поставлена задача 
искать и внедрять в практику не-
традиционные, нешаблонные спо-
собы ведения боевых действий, – 
отмечает майор Иван Кодин. 

Камчатских морпехов, как го-
ворится, не нужно долго упраши-
вать, они сметливы и быстры на 
подъём. УР-77, установленные на 
десантных катерах, – одно из до-
казательств тому.

– Это исключительно наша 
находка, которая стала продол-
жением другой истории, также 
связанной с нетрадиционным ис-
пользованием боевой техники, 
– уточняет майор Иван Кодин. 
– Чтобы реализовать задуманное, 
нам пришлось решить несколько 
проблем. Первая – взаимодей-
ствие с экипажем катера. Вторая – 
размещение «Змея Горыныча» на 
плавсредстве, так как борта ДК 
закрывали обзор боевым расчё-
там УР-77. С моряками нашли 
общий язык очень быстро. Это 
по-настоящему отважные ребята. 

Буквально за одну тренировку на-
ладили взаимодействие с коман-
дирами ДК и их подчинёнными. 
А для большей обзорности мы 
приопустили аппарель катера. 

В решающий момент ноу-хау 
камчатских морпехов не подвело, 
и «плавающие «Змеи Горынычи» 
сделали своё огненное и разру-
шительное дело точно и в срок, 

не говоря уже о психическом воз-
действии на живую силу «против-
ника». 

«ШИЛКИ» МОРСКОГО 
БАЗИРОВАНИЯ

Это не футуристическое ли-
рическое отступление, а действи-
тельность, проверенная практикой 
и завоевавшая право на существо-
вание. Камчатские ЗСУ уже давно 

«оморячились». Впервые зенитная 
артиллерийская установка шаг-
нула на борт килекторного судна 
несколько лет назад и успешно 
выполнила свойственные задачи 
по ПВО и другие. Это был экс-
перимент, показавший высокую 
эффективность применения уста-
новок с моря по укреплениям, 
технике и живой силе условного 
противника. Вот и в рамках ДБТУ 
на эпичном полотнище десантной 
операции яркими мазками отме-
тились подразделения зенитного 
дивизиона камчатской бригады 
морской пехоты

– Как и всегда, задачи дивизи-
она – прикрытие бригады во всех 
видах боевых действий, – говорит 
командир зенитного дивизиона 
подполковник Родион Сизов. – 

Вот и во время учения наши силы и 
средства выполняли свойственные 
функции, за исключением спосо-
ба достижения некоторых целей. 
В ходе высадки батальона морской 
пехоты батарея «Шилок» впервые 
осуществила стрельбу взводом с 
десантных катеров. Этот эпизод 
показал высокую эффективность 
применения зенитной артиллерии 
в наступательной операции, и в 
частности с воды. 

Машины были закреплены 
специальным образом. На катерах 
были установлены ограничители 
стрельбы. Перед учением экипа-
жи боевых машин провели трени-
ровку, наладили взаимодействие 
с коман дой катера. Во время ма-
нёвров командир ДК оперативно 
откликался на указания коллеги 
в чёрном берете и быстро дово-
рачивал свою боевую единицу в 
нужном направлении. В результате 
подобная коллаборация принес-
ла плоды. В частности, «Шилки» 
морского базирования отлично 

выполнили стрельбу по мишени 
типа «зависающий вертолёт».

Отметим, что на ДБТУ зенит-
ный дивизион отправился в статусе 
номинанта на приз главнокоманду-
ющего ВМФ РФ. Этой чести кам-
чатские морпехи-зенитчики были 
удостоены по результатам стрельб 
на полигоне Телемба, где стражи 
воздушного пространства отрабо-

тали поставленные задачи лучше 
всех подразделений ПВО соедине-
ний морской пехоты ВМФ РФ.

Они своевременно уничтожили 
все воздушные цели, входившие в 
зону поражения. Поэтому неудиви-
тельно, что во время прошедшего в 
Приморье учения подчинённые 
подполковника Родиона Сизова 
в прямом и переносном смыслах 
оказались на гребне волны. 

С НЕБА – В БОЙ
В камчатской бригаде мор-

ской пехоты есть «прыгающие» 
подразделения, отменно владею-
щие навыками воздушно-десант-
ной подготовки. Грешно было в 
такой операции не использовать 
подобный козырь, тем более что 
«за шиворот» «противнику» мож-
но было отправить не только па-
рашютистов, но и вместе с ними 
тяжёлое вооружение, такое как, 
например, 82-мм миномёты. И в 
нужный момент командир бри-
гады разыграл эту сильную карту.

– За сутки до активной фазы 
учения для доразведки местности 
и подготовки плацдарма для вы-
садки основных сил в тыл «про-
тивника» была отправлена разве-
дывательная рота, – вспоминает 
помощник командира бригады 
майор Александр Сомов. – Что-
бы незаметно для обороняющих-
ся реализовать свои намерения, 
наш воздушный авангард ис-
пользовал парашютную систему 
«Арбалет-2». При помощи этого 
«крыла» десантники способны 
по горизонтали бесшумно пре-
одолевать расстояние до 10 ки-
лометров и максимально точно 
приземляться в заданную точку. 
Что, собственно, и было сделано. 
Дальше крылатая разведка заня-
лась тем, что она хорошо умеет 
делать – выполнять задачи по 
прямому предназначению. Днём 
позже к ним присоединилась 
одна из рот ДШБ с миномётной 
батареей. 

На первых этапах задача рот 
была осложнена тем, что им при-
ходилось приземляться на огра-
ниченное пространство, с трёх 
сторон омываемое морем. Но кам-
чатские парашютисты в чёрных 
беретах справились с трудностями. 
Для достижения цели разведчи-
ки использовали великолепную 
управляемость «Арбалетов», а кол-
легам из ДШБ пришлось прыгать с 
новой для них высоты.

В силу географических особен-
ностей Камчатки местные морпехи 
совершают прыжки с самолётов с 
высоты 900 метров (летать ниже во-
енным воздушным перевозчикам 

небезопасно). В Приморье при-
шлось десантироваться с шестисот. 
Сделано это было для того, чтобы 
парашютисты максимально быстро, 
компактно, безопасно и точно при-
землились в заданный район.

– По приземлении миномёт-
ные расчёты разворачивали во-
оружение на указанных огневых 
позициях и производили стрельбу 
по указанным целям, поддержи-
вая тем самым атаку ДШР, – рас-
сказывает майор Александр Со-
мов. – Одним словом, делали всё, 
что мы регулярно нарабатываем 
дома в рамках мероприятий бое-
вой подготовки.

А вот в другом эпизоде ДБТУ 
группе камчатских морпехов при-
шлось проверить себя в новом для 
них деле – беспарашютном десан-
тировании. Этот способ апробиро-
вали участники штурмовых групп, 
которые спускались по тросам с 
зависших над землёй вертолётов. 
По признанию самих виновников 
торжества, они были впечатлены и 
получили новый неоценимый опыт. 
Морпехи Камчатки полны реши-
мости продолжать осваивать новый 
способ десантирования. И, как от-
метил майор Александр Сомов, в 
этом вопросе перед ними открыва-
ются вполне реальные перспективы. 
На высшем уровне принято решение 
о поставке бригаде соответствую-
щего оборудования для тренировок 
и выполнения практических задач. 
«Чёрные береты» из края вулканов 
считают, что в этом компоненте 
учебно-боевой работы они не долж-
ны отставать от военнослужащих 
специальных подразделений, воз-
душно-десантных войск и других, 
где этот способ десантирования яв-
ляется неотъемлемой частью специ-
альной подготовки.

– Каждый из военнослужа-
щих бригады достойно выполнил 
поставленные перед ними зада-
чи, что в итоге привело к обще-
му успеху, – сказал в заключение 
майор Иван Кодин. 

Резюмируя итоги прошед-
шего ДБТУ, майор Иван Кодин 
отметил, что умелое, грамотное 
и креативное использование со-
временной техники и вооруже-
ния совместно с давно зареко-
мендовавшими себя образцами 
оборонной промышленности не 
только имеет право на жизнь, но 
и определённые, далеко идущие 
перспективы.

Фото из архива бригады
Петропавловск-Камчатский
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«Противник» не смог сдержать наступающий порыв морпехов из края вулканов

Используя танковую карусель, экипажи боевых 
машин нанесли серьёзное поражение не только 
оборонительным порядкам противника, 
но и подходящим резервам

В одном из эпизодов штурмовые группы 
наступающих отработали беспарашютное 
десантирование с зависших над землёй вертолётов



Тимур ГАЙНУТДИНОВ 

Если есть в мире что-либо, макси-
мально не вяжущееся с этой кар-
тиной, так это «психологическая 
полоса» в бригаде морской пехоты 
Балтийского флота. Дым от го-
рящих покрышек и дымовых шашек 
ест глаза, грохот от взрывпакетов 
бьёт по ушам, мелкий дождь на све-
жем морском ветру летит прак-
тически горизонтально, а тут ещё 
бьющий очередями из-за габиона 
пулемёт... Канун профессиональ-
ного праздника морские пехотинцы 
встречают на «психологической по-
лосе» – экстремальная тренировка 
в условиях, максимально прибли-
женных к боевым.

В руках бойцов новые авто-
маты: к празднику соединение 
морской пехоты БФ получило 
«подарки» в виде АК-12. Более 
современное стрелковое оружие 
не только в России, но и в мире 

надо ещё поискать. Заместитель 
командира взвода гвардии сер-
жант Андрей Емелин уже успел 
оценить презент:

– АК-12 – новейшее оружие, 
поступающее сегодня в войска. 
К нам оно пришло недавно, ме-
сяца два назад. Автомат в бригаде 
уже успели пристрелять, приве-
сти к нормальному бою. Впечат-
ления – положительные: АК-12 
будет полегче предшественни-
ков, компактнее, имеет лучшие 
эргономику и кучность стрельбы.

По команде две группы мор-
ских пехотинцев в боевом поряд-
ке преодолевают проволочное 
заграждение. Бойцы передви-
гаются по полосе, как по полю 
реального боя, последователь-
но, прикрывая друг друга. За за-
валом из брёвен в лицо пышет 
жаром – горят автомобильные 
покрышки, обильно политые со-
ляркой. Вскоре видимость падает 
до нуля: с чёрным дымом от го-

рящей резины смешивается се-
рый дым от зажжённых дымовых 
шашек, а разрывы пиротехниче-
ских зарядов добавляют стресса 
участникам мероприятия. Прой-
дя сквозь огонь и дым, группы 
останавливаются перед напол-

ненным водой рвом с перекину-
тыми через него брёвнами. Цель 
учебной атаки – сложенная из за-
полненных песком габионов бар-
рикада – не собирается сдаваться 
без боя,  огрызается пулемётным 
огнём. Атакующие морские пе-
хотинцы отвечают короткими 
очередями из автоматов, под 
прикрытием которых по одному 

преодолевают ров по скользким 
от дождя брёвнам...

Командир отделения гвардии 
сержант Вадим Гончаров уже де-
сять лет служит по контракту в 
бригаде морской пехоты Балтий-
ского флота. Только что группа 

под его командованием успешно 
прошла все препятствия и вы-
полнила поставленную задачу. 

 – Насколько сложна «психо-
логическая полоса»? Не каждый 
может заставить себя прыгнуть че-
рез огонь, пройти через горящую 
оконную рамку. Для опытного 
морского пехотинца преодоление 
полосы труда не представляет, но 

новичкам тяжело. Тем не менее 
пройти данное упражнение не-
обходимо – это помогает психо-
логически подготовить себя к об-
становке реального боя, которая 
немного напоминает ту, что ими-
тирует полоса. Я в первый раз про-
ходил её новобранцем — тяжело 
было, страшно... А сейчас хожу как 
в школу! По ситуации, ведь кто-то 
огня боится, кто-то выстрелов или 
взрывов, подбадриваю подчинён-
ных добрым словом.

Покрышки догорают, оста-
ются лишь круги из обгорелой 

армирующей проволоки. Бойцы 
проверяют оружие и экипиров-
ку. Тренировка окончена. Фи-
зические нагрузки, подобные 
тем, что затрачиваются при про-
хождении полосы, у морского 
пехотинца могут вызвать разве 
что улыбку – здесь тренируют не 
мускулы, а психику военнослу-
жащего.

– Подобные занятия прово-
дятся регулярно в начале учеб-
ного периода – для проверки 
м о р а л ь н о - п с и х о л о г и ч е с к о й 
устойчивости военнослужащих, 
чтобы приучить их не бояться 
выстрелов, взрывов, – рассказы-
вает заместитель командира роты 
по военно-политической рабо-
те гвардии старший лейтенант 
Константин Лыско. – Основной 
расчёт – на тренировку ново-
бранцев, только что пришедших 
в бригаду. Морские пехотинцы, 
которые служат дольше, уже не 
раз проходили «психологическую 
полосу» и спокойно относятся к 
этому упражнению. Прохожде-
ние полосы даёт как минимум 
уверенность в себе, своём оружии 
и своих товарищах, выполняю-
щих задачу рядом с тобой.

День морской пехоты при-
ходится на 27 ноября. Купаться в 
фонтанах накануне зимы холод-
но даже в Янтарном крае с его 
мягким в сравнении с континен-
тальной Россией климатом. Но 
морские пехотинцы от этого не 
страдают — сквозь огонь и воду 
они проходят регулярно.

Фото автора
Калининград — Хмелёвка

Шамиль ХАЙРУЛЛИН 

Во время проведения итоговой про-
верки Каспийской флотилии полк 
морской пехоты КФл совершил 
марш в Новороссийск, где на по-
лигоне Раевский принял участие в 
командно-штабном учении войск 
Южного военного округа. В ходе 
КШУ батальонные тактические 
группы морской пехоты КФл с от-
личной оценкой осуществили опера-
цию по высадке с БДК на морское 
побережье, а десантно-штурмовое 
подразделение успешно выполни-
ло задачу в составе тактического 
воздушного десанта в тылу «про-
тивника». Среди офицеров, отли-
чившихся в этом учении, коман-
дованием был отмечен командир 
отдельной разведывательно-де-
сантной роты лейтенант Иван 
Князев.

Успешное участие в КШУ 
стало для лейтенанта Князева не 
только достижением очередного 
успеха в службе, но и исполнени-
ем его давней мечты побывать на 
священной земле Новороссий-
ска, где на его окраине, в районе 
Станички, 4 февраля 1943 года 
высадился героический десант 
под командованием Героя Со-
ветского Союза майора Цезаря 
Куникова. При этом Иван лично 
для себя выполнил сверхзадачу: 
и побывал в заветном для себя 
городе, и в качестве команди-
ра подразделения в составе сил 
высадки прошёл тем же марш-
рутом, что и отряд Цезаря Ку-
никова 4 февраля 1943 года. Тем 
самым молодой офицер как бы 
примерил на себя мужественный 
образ офицера-фронтовика… 

Для Ивана Князева героиче-
ские примеры подвигов отцов 
и дедов в годы Великой Оте-
чественной стали настоящими 
жизненными ориентирами ещё 
в отрочестве, которое прохо-
дило… в детском доме. И когда 
мальчику исполнилось 12 лет, 
он изъявил желание учиться по 
месту проживания в губернатор-
ской кадетской школе-интерна-
те «Кадетский корпус МЧС» в 
Кемерове, куда принимали де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей. Так в 2008 году Ваня 
Князев впервые надел военную 
форму.

Как-то в библиотеке мальчи-

ку попалась на глаза книжка, в 
которой рассказывалось о силь-
ной, цельной личности, каким 
был Цезарь Куников – коман-
дир 305-го отдельного батальона 
морской пехоты Черноморской 
группы войск. История подви-
га десантного отряда настолько 
увлекла и вдохновила мальчика, 
что он с увлечением прочитал 
почти всё, что было написано о 
Малой земле и малоземельцах. 

Да, подростку, воспитывав-
шемуся без отца и матери, ко-
нечно же хотелось иметь перед 
собой эталон мужского харак-
тера, с которого можно было 
бы делать самого себя. Вот та-
ким нравственным ориентиром 
и стал для него Цезарь Львович 
Куников.

«Идя в бой, мы даём клятву 
Родине в том, что будем дей-
ствовать стремительно и смело, 
не щадя своей жизни ради по-
беды над врагом. Волю свою, 
силы свои и кровь свою, каплю 
за каплей, мы отдадим за жизнь 
и счастье своего народа, за тебя, 

горячо любимая Родина. Нашим 
законом есть и будет движение 
только вперёд! Мы победим! Да 
здравствует наша победа!» Слова 
этой клятвы, которую дали себе 
десантники-добровольцы на-
кануне высадки на побережье, 
занятое противником, стали 
жизненным девизом для юного 
патриота Вани Князева, превра-
тили его в настоящего максима-
листа в самом лучшем понима-
нии этого слова, когда должно 
всего себя отдавать делу защиты 
Отечества.

Хотя ребят в этом образова-
тельном учреждении готовили к 
поступлению в вузы МЧС Рос-
сии, для Ивана не было иной 
альтернативы, кроме как полу-
чить профессию офицера мор-
ской пехоты. И в этом стремле-
нии молодого человека горячо 

поддержало руководство кадет-
ского корпуса в лице подполков-
ника Игоря Павлюченко. 

– Раз задумал стать морпе-
хом, так крепко держись этой 
линии! – говорил Игорь Нико-
лаевич своему воспитаннику. 

Когда в 2014-м настала пора 
решать «кем быть и кем слу-
жить», выпускник корпуса ви-
це-сержант Князев подал 
д о к у м е н т ы 
для посту-
пления на 
ф а к у л ь т е т 
м о р с к о й 
п е х о т ы 
Дальне-
восточ-
н о г о 
ВОКУ.

И уже на 
первом курсе 
училища Князев 
стал одним из луч-
ших курсантов во 
всём – в учёбе, в 
спорте, в практи-
ческом освоении 

на полигонах науки побеждать. 
Со свойственной ему высокой 
самоотдачей Иван взялся за из-
учение устройства вооружения 
и его боевого применения, так-
тики морского десанта, воз-
душно-десантной и морской 
десантной подготовки. Будучи 
на стажировке в отдельной бри-
гаде морской пехоты Северного 
флота, курсант принял участие в 
учениях сначала на картах, а за-
тем в составе сил высадки, прак-
тически организовывал занятия 
с личным составом. Подавал он 
пример и в спорте, став канди-
датом в мастера по панкратиону 
(смешанные боевые искусства). 
В 2016 году команда курсан-
тов факультета морской пехоты 
ДВОКУ одержала уверенную по-
беду в «Балтийском дерби», а за-
тем и в международном конкур-

се «Морской десант» в рамках 
АрМИ-2016. При этом участник 
этой команды курсант Иван 
Князев был признан лучшим по 
специальности гранатомётчика.

На собеседовании перед вы-
пуском из училища в 2019 году 
у курсанта Князева поинтере-
совались, где он хотел бы на-
чать свою офицерскую службу, и 
Иван, не задумываясь, ответил: 
на Каспийской флотилии. И же-
лание передового курсанта было 
удовлетворено.

Чем же привлекла вы-
пускника ДВОКУ фло-

тилия? Дело в том, что 
как раз в 2019  году в 

Дагестане в составе 
КФл был образо-
ван новый полк 

морской пехо-
ты, а значит, по 

мнению Князе-
ва, там появи-
лось немало 
п е р с п е к т и в 
для служеб-
ного роста. 

И он не 
ошибся.

Конечно, мечта молодого 
офицера служить не просто в 
морской пехоте, а в войсковой 
разведке исполнилась не сра-
зу. Молодой лейтенант сначала 
получил назначение на долж-
ность командира зенитного ра-
кетного взвода. И здесь Князев 
остался верен девизу Цезаря 
Куникова «Действовать стреми-
тельно и смело!». В кратчайший 
срок способный офицер освоил 
круг своих обязанностей, из-
учил ВВТ подразделения, спло-
тил вокруг себя личный состав. 
И уже во время проведения 
СКШУ «Центр-2019» вместе с 
подчинёнными с опережени-
ем нормативов выполнил все 
команды по прикрытию сво-
их войск от авиации условного 
противника. А вскоре перспек-
тивному лейтенанту командова-

ние поручило выполнение задач 
в качестве авианаводчика. И на 
этом служебном направлении 
Иван проявил себя с образцо-
вой стороны. Универсальные 
способности лейтенанта Кня-
зева были замечены коман-
дованием полка. За короткий 
срок пребывания здесь моло-
дой офицер успел послужить 
не только в зенитной ракетной 
батарее, но и в одном из бата-
льонов морской пехоты в долж-
ности заместителя командира 
подразделения по военно-по-
литической работе. Он неодно-
кратно привлекался в качестве 
командира тактической группы 
при высадке с десантных кате-
ров на необорудованный уча-
сток берега. Сумел Иван отли-
читься и во время проведения 
СКШУ «Кавказ-2020». 

Выполнение столь широкого 
спектра задач позволило Кня-
зеву с разных сторон хорошо 
изучить многогранную служеб-
но-боевую деятельность полка 
морской пехоты, накопить зна-
чительный опыт руководства 
личным составом. И не случай-
но именно ему в 2021 году было 
доверено командовать отдель-
ной разведывательно-десант-
ной ротой.

Хозяйство у команди-
ра войсковых разведчиков 
немалое. В структуре роты 
помимо взводов имеются 
ещё расчёты беспилот-
ных летательных аппара-

тов «Орлан-10» и «Элерон-3». 
В последнее время в арсенале 
бойцов невидимого фронта по-
явились комплексы разведки и 
связи (КРУС) «Стрелец», новые 
электронные средства ближней 
разведки. С внедрением в прак-
тику этих средств поменялась 
и тактика применения разве-
дывательного подразделения в 
сторону, так сказать, монито-
ринга (сканирования) местно-
сти на предмет дистанционного 
обнаружения движущихся или 
стационарных объектов «про-
тивника». Но и традиционные 
способы ведения поиска мето-
дом заброски дозоров или групп 
пешим, парашютным спосо-
бами или на вертолётах в тыл 
противоборствующей стороны 
по-прежнему остаются актуаль-
ными. Изменилась и география 

применения морской пехоты 
Каспийской флотилии. Всё чаще 
её подразделения привлекаются 
к участию на кораблях и кате-
рах в межфлотских переходах, 
к проведению учений на поли-
гонах Южного военного округа, 
Черноморского флота. Поэтому 
служба в береговых войсках, а 
тем более в подразделениях раз-
ведки требует от командира и его 
подчинённых универсальных 
знаний и навыков.

– Учиться самому и учить 
подчинённых приходится по-
стоянно, – признался в разго-
воре с корреспондентом «Крас-
ной звезды» лейтенант Князев. 
– У нас в роте заведено такое 
правило: «Если сегодня научил-
ся чему-то новому, освоил пере-
довой приём, значит, день про-
жит не зря». И наоборот.

Индикатором успешной 
службы разведывательно-де-
сантной роты стало выполне-
ние задач во время участия в 
таком крупном мероприятии, 
как учение войск ЮВО и ВДВ, 
которое проводилось в рамках 
внезапной проверки боеготов-
ности в акватории Чёрного 
моря и на побережье Крыма на 
полигоне Опук в зимнем пери-
оде 2021 учебного года. Другим 
показателем высокой результа-
тивности при выполнении пла-
новых и внезапно возникающих 
задач войсковых разведчиков 
полка морской пехоты являет-
ся успешное выполнение ими 
задач учения на полигоне Раев-
ский в рамках итоговой провер-
ки этой осенью.

Лейтенанта Князева застать 
в расположении полка практи-
чески невозможно. В течение 
года он вместе с подчинёнными 
постоянно находится на выез-
де. И свой профессиональный 
праздник – День морской пехо-
ты Иван встречает на сборах на 
горном полигоне Дарьял, после 
которых без перерыва начнутся 
сборы по парашютно-десантной 
подготовке. Другими словами, 
служба лейтенанта Князева про-
должается в точном соответ-
ствии «с той клятвой, которую в 
юности себе в своём сердце при-
нёс».

Фото из архива Ивана КНЯЗЕВА
Астрахань
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«Психологическая полоса» – тренировка характера в условиях, 
максимально приближенных к боевым. Главное, что она даёт, – это 
уверенность в себе и своих товарищах

Служба в подразделениях 
войсковой разведки полка морской 
пехоты требует от командира и его 
подчинённых универсальных 
знаний и навыков

,   -12
При слове «психологическая» чаще всего возникают ассоциации с мягким диваном в уютном 
кабинете и психологом, участливым голосом задающим вопрос: «Что вас тревожит?»

 -    
Ещё в детстве Ваня Князев взял себе в пример командира «огненного» десанта на Малую землю в феврале 1943-го
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Роман БИРЮЛИН 

Военные специалисты содейству-
ют медикам гражданских боль-
ниц в красной зоне, осуществляют 
передачу медучреждениям страны 
сжиженного кислорода, а также 
проводят дезинфекцию объектов. 
Вместе с тем для поддержания 
коллективного иммунитета в ар-
мии и на флоте продолжается 
плановая ревакцинация военнослу-
жащих, членов их семей, военных 
пенсионеров и гражданского персо-
нала.

Как уже сообщала «Красная 
звезда», представители военно-
медицинских подразделений и во-
енно-медицинских организаций 
Западного, Южного и Восточно-
го военных округов, Северного 
флота, Ракетных войск страте-
гического назначения и Воздуш-
но-десантных войск продолжают 
оказывать жителям Тульской об-
ласти помощь в борьбе с корона-
вирусом. За неполный ноябрь в 
специализированных госпиталях 
на территории Щёкинской город-
ской больницы, Новомосковской 
городской клинической больни-
цы, Алексинской районной боль-
ницы, Киреевской центральной 
районной больницы, городской 
больницы № 10, ТОЦ по профи-
лактике СПИД и ИЗ и Донской 
городской больницы они приняли 
более 500 пациентов.

К оказанию помощи привле-
чено более 200 специалистов во-
енно-медицинской службы. В 
распоряжении военных медиков 
аппараты искусственной венти-
ляции лёгких, мониторы интен-
сивного наблюдения пациентов, 
рентгенографические аппараты, 
аппараты УЗИ, анализаторы крови 
и другое медицинское оснащение, 
необходимое для лечения широко-
го спектра патологий.

Военные специалисты рабо-
тают в приёмно-сортировочном, 
госпитальном, инфекционном, 
санитарно-эпидемиологическом 
отделениях, а также отделении 
анестезиологии и реанимации, ла-
боратории для ПЦР-диагностики 
и исследования других анализов и 
проб.

Всего за время оказания по-
мощи в борьбе с коронавирусной 
инфекцией с июня текущего года 
военные медики приняли свыше 
3,3 тысячи пациентов.

Смешанный авиационный 
полк Центрального военного 
округа, дислоцированный в Че-
лябинской области, передал ме-
дицинским учреждениям Челя-
бинской области дополнительно 
три тонны сжиженного кисло-
рода для лечения пациентов с 
COVID-19. Всего за время панде-
мии Челябинский авиаполк обе-
спечил медицинские учреждения 
15 тоннами сжиженного кисло-
рода.

Жидкий медицинский кисло-
род вырабатывается автомобиль-
ными кислорододобывающими 
станциями, предназначенными 
для получения в полевых условиях 
из атмосферного воздуха жидкого 
и газообразного кислорода меди-
цинского качества. Данный кис-
лород используется в бортовых си-
стемах авиационных комплексов, 
в кислородной системе воздуш-
ного судна, предназначенной для 
поддержания нормальной жизне-
деятельности экипажа, в том числе 
при выполнении высотных полё-
тов и катапультировании. Обеспе-
чение кислородом медицинских 
организаций гражданского здраво-
охранения проводится без ущерба 
боеготовности авиационных ча-
стей ЦВО.

Параллельно с оказанием по-
мощи гражданскому населению 
продолжается плановая ревакци-

нация военнослужащих, членов их 
семей и гражданского персонала 
Минобороны России, а также вак-
цинация молодого пополнения, 
призванного на военную службу 
нынешней осенью. 

«Каждый обязан заботиться 
не только о своём здоровье, но и 
о здоровье окружающих,  – ска-
зал рядовой Дмитрий Трофимов, 
призванный в одну из воинских 
частей Центрального военного 
округа. – Для нас, людей прохо-
дящих военную службу по при-
зыву, это важно вдвойне. Ведь мы 
постоянно находимся в близком 
контакте с сослуживцами».

«В настоящее время к нам 
прибывает молодое пополнение,  

– рассказывает Павел Кузнецов, 
начальник медицинской службы 
железнодорожного соединения 
ЦВО. – В первую очередь при оз-
накомлении с документами при-

зывника узнаём, вакцинировался 
он или нет. После сдачи анализов 
и получения их результатов мы 
предлагаем новобранцам вакци-
нироваться. Если у них возни-
кает такое желание, отсутствуют 

противопоказания, то мы ставим 
им первый компонент, а спустя 
21 день – второй. Что же касается 
вакцинированных призывников,  
мы предлагаем им ревакциниро-

ваться. Конечно, при условии, 
что прошло более полугода с того 
момента, как они были первично 
привиты». 

Всего в ЦВО вакциной от ко-
ронавируса привито почти три ты-

сячи военнослужащих по призыву, 
пополнивших соединения и воин-
ские части военного округа осенью 
этого года.

Продолжает поступать и при-
виваться молодое пополнение, 
направленное для прохождения 
военной службы в соединения и 
воинские части Восточного воен-
ного округа. На данный момент 
общий показатель вакцинирован-
ных от COVID-19 призывников 
ВВО составляет более 70 процен-
тов.

В частности, свыше 20 про-
центов от общего количества 
новобранцев прибывает в вой-
ска уже привитыми от коронави-
руса, а более 50 процентов вак-
цинированы непосредственно в 
медицинских пунктах соедине-
ний и воинских частей округа. 
Отметим, что в подразделениях 
военнослужащие прививаются 
двухкомпонентным отечествен-
ным препаратом «Спутник V». 
Вакцинация молодого пополне-
ния проводится после истечения 
двухнедельного пребывания на 
карантине.

Прививки ставятся в два этапа 
с промежутком в 21 день. После 
завершения вакцинации каждому 
участнику оформляется специаль-
ный сертификат о получении про-
филактической прививки против 
COVID-19.

В ходе повседневной деятель-
ности молодого пополнения в 
подразделениях соблюдаются по-
вышенные меры профилактики 
распространения вирусных ин-
фекций. Помимо регулярных ме-
дицинских осмотров, проводится 
санитарная обработка казармен-
ных помещений, соблюдается ма-
сочный режим. Кроме того, в ме-
дицинских учреждениях воинских 
частей имеется необходимый запас 
лекарств от сезонных простудных 
заболеваний.

В ЦВО привито почти 3000 военнослужащих 
по призыву, пополнивших соединения и воинские 
части военного округа осенью этого года

     
Минобороны России всемерно помогает регионам в профилактике и лечении COVID-19

Александр АЛЕКСАНДРОВ 

Сложная многоэтапная операция с 
применением механических элемен-
тов искусственного сердца паци-
енту с тяжёлыми последствиями 
коронавируса была выполнена брига-
дой медицинских специалистов 3-го 
Центрального военно-клинического 
госпиталя имени А.А. Вишневского. 
Проводилась она на базе ведущего 
лечебного учреждения Минобороны 
России в рамках международной 
научно-практической конференции 
с участием российских и зарубеж-
ных врачей и учёных – признанных 
лидеров в области хирургических 
методов лечения сердечной недо-
статочности и малоинвазивной 
кардиохирургии.

Из пяти тысяч операций на 
сердце и сосудах, которые еже-
годно проводят специалисты 3-го 
Центрального военно-клиниче-
ского госпиталя имени А.А. Виш-
невского, а в день это четыре-
пять оперативных вмешательств 
на открытом сердце и 15–18 ма-
лоинвазивных (операции, кото-
рые проводятся без выполнения 
разрезов), лишь небольшую их 
часть, по словам начальника 3-го 
ЦВКГ генерал-майора медицин-
ской службы Александра Есипо-
ва, можно отнести к операциям 
высокой степени сложности. Од-
нако ситуация с коронавирусом 
заметно повлияла на эту стати-
стику, существенно осложнив ра-
боту военных кардиохирургов.

– Не только мы, но и наши 
зарубежные коллеги, – уточнил 
в рамках конференции руково-
дитель ведущего лечебного уч-
реждения Минобороны России, 
– отмечают, что с распростране-
нием коронавируса увеличилось 
количество сосудистых пораже-
ний клапанного аппарата мио-
карда. Эта ситуация требует от 
нас совершенно иного подхода 
к лечению пациента: от пред-
операционной подготовки и до 
восстановительного лечения по-
сле. У нас такая возможность 
есть – госпиталь обладает соб-
ственным центром восстановле-
ния и реабилитации.

Несмотря на показательный 
характер, конкретно эту опера-
цию нельзя было назвать рядовой 
или плановой. Решение о про-
ведении кардиохирургического 
вмешательства, как позже при-
знается начальник кардиохирур-
гического центра 3-го ЦВКГ име-
ни А.А. Вишневского профессор 
Александр Лищук, принималось 
экстренно. После перенесённого 
ковида у поступившего накануне 
60-летнего пациента обострилась 
коронарная болезнь, или, как её 
ещё называют, ишемическая бо-
лезнь сердца.

Как показало обследование, у 
пожилого мужчины были сильно 

поражены сосуды сердца. «Па-
циент из Крыма прибыл к нам в 
госпиталь с выраженными боля-
ми в сердце и одышкой – не мог 
самостоятельно ходить, – по-
ясняет ведущий кардиохирург 
госпиталя. – Поэтому пришлось 
его по неотложным показаниям 
брать на такую сложную опера-
цию».

По сути, одна эта операция 
вмещала в себя сразу три. По 
словам профессора, при выра-
женном изменении аорты и аор-
тального клапана потребовались 
частичная замена аорты и полная 
замена клапана на механический. 
Плюс аортокоронарное шунти-
рование. Из-за кальциноза от-
мечалось серьёзное поражение 
всего коронарного русла сердца. 
Это, как объяснил после опера-
ции кардиохирург, также ослож-
няло удаление изношенного кла-
пана, поэтому пришлось делать 
пластику митрального клапана.

Всё происходило в течение 
каких-то полутора-двух часов, 
когда на операционном сто-
ле сердце в раскрытой грудной 
клетке пациента, подключён-
ного к спецоборудованию ис-
кусственного дыхания и крово-
обращения, буквально замерло 
в руках кардиохирургов. В этот 
момент бригада высококлас-
сных специалистов творила на-
стоящее таинство, или, говоря 

на языке медицины, выполняла 
хирургические манипуляции на 
открытом сердце в окружении 
множества медицинских при-
боров, аппаратуры, мониторов, 
трубок и датчиков.

«Этот космос, который вы 
видели вокруг, – единственный 
в Вооружённых Силах кардиохи-
рургический комплекс с гибрид-
ной операционной, – поясняет 
начальник кардиохирургическо-
го центра. – Благодаря передо-
вым взглядам руководства Ми-
нистерства обороны в военной 
медицине сегодня внедряются 
самые передовые технологии». 
Проведение таких сложных мно-
гоэтапных хирургических вме-
шательств стало возможным во 
многом благодаря созданию на 
базе 3-го Центрального военно-
клинического госпиталя име-
ни А.А. Вишневского кардио-
хирургического комплекса с 
гибридной операционной, кото-
рая позволяет вести несколько 
операций одновременно.

– Гибридная операцион-
ная предполагает работу сра-
зу нескольких бригад, то есть 
одновременно могут работать 
кардиохирурги, нейро- и ангио-
хирурги, абсолютно не мешая 
друг другу, – поясняет началь-
ник 3-го ЦВКГ генерал-майор 
медицинской службы Александр 
Есипов. – Таким образом, одно-
моментно, в течение полутора-
двух часов, в зависимости от 
сложности манипуляций, может 
проводиться несколько опера-
ций, что при стандартном подхо-
де могло бы занять до года.

Гибридный операционный 
комплекс объединил самые пе-
редовые технологии в области 
кардиохирургии. С его помощью 
удалось преобразовать единое 
рабочее пространство специали-

стов диагностических процедур 
и хирургических бригад. Гибрид-
ная операционная позволяет де-
лать сразу несколько операций 
с применением всего комплекса 
диагностики, экономя драгоцен-

ное время на оказание помощи 
пациенту, который получил мно-
жественные травмы, ранения, 
имеет тяжёлые заболевания.

Операционное отделение, 
реанимационная палата, стан-

ция заготовки крови – все 
блоки единого кардиохирурги-
ческого комплекса оснащены 
самым современным оборудо-
ванием. Не говоря уже о том, 
что комплекс полностью авто-
номен. В нём есть собственные 
системы тепло- и электроснаб-
жения, кондиционирования 
воздуха.

 Использование передовых 
технологий для медицинской 
визуализации даёт возмож-
ность в режиме реального вре-
мени осуществлять телесеансы 
с консультациями оперирующих 
врачей, ведущими экспертами 
России и привлекать в случае 
необходимости зарубежных спе-
циалистов. Присутствовавший 
на операции директор клини-
ки кардиохирургии и сосуди-
стой хирургии Университетской 
клиники Вюрцбурга (Бавария, 
Германия) профессор Райнер 
Гюнтер Лех после её завершения 
высоко оценил профессиональ-
ные действия российских кол-
лег.

«Мы увидели превосходную 
операцию с хорошим техниче-
ским результатом, – отметил 
ведущий немецкий кардиохи-
рург. – Нам очень понравилась 
гибридная операционная, осна-
щённая на самом современном 
уровне. К сожалению, у нас та-
кого набора оборудования сразу 
в одном комплексе нет».

И подобного уровня опера-
ции сегодня в госпитале не ред-
кость. Профессор Александр 
Лищук, возглавляющий команду 
высококлассных специалистов 
кардиохирургического центра 

в составе госпиталя, отмечает, 
что его коллеги делают более 
1,5 тысячи операций в год на 
открытом сердце, свыше тыся-
чи хирургических вмешательств 
при нарушениях ритма сердца. 
«Кроме того, наши специалисты 
выполняют около двух тысяч эн-
доваскулярных вмешательств на 
сердце. Иногда количество про-
водимых операций может дости-
гать 20 в сутки», – заметил Алек-
сандр Лищук.

– Сегодняшняя операция – 
это преамбула к трансплантации 
сердца, – добавляет начальник 
госпиталя генерал-майор мед-
службы Александр Есипов. – И 
сейчас мы идём по пути внедре-
ния в сердце электромеханиче-
ских устройств, чтобы продлить 
жизнь пациентам и подготовить 
их к этой трансплантации.

В ближайших планах военных 
кардиохирургов ведущего лечеб-
ного учреждения Минобороны 
России операция по примене-
нию элементов искусственного 
сердца. Впервые в истории во-
енной медицины будет исполь-
зована технология установки 
турбин – специальных устройств 
для улучшения работы главно-
го органа в организме челове-
ка. Эта технология, частично 
замещающая трансплантацию,  
своего рода мост для перехода к 
последующей пересадке сердца. 
Но прежде всего это возмож-
ность помочь пациенту с диагно-
зом сердечной недостаточности, 
продлить, а зачастую спасти ещё 
одну жизнь.

Фото Алексея ЛОВЕНА

   
Военные кардиохирурги провели сложнейшую операцию на базе уникального кардиохирургического гибридного комплекса
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АРМИЯ СЕГОДНЯ

900
перелётов

более

более

1600вагонов

9судов

более

2350автомобилей

ВОИНСКИЕ ПЕРЕВОЗКИ

110 тыс. т

суммарный 
грузооборот более

    
    

    
    

 з а д е й с т в о в а н о  д л я  п е р е в о з о к
совершено

590
перелётов

более

около

1800вагонов

2судна человек

более

7,3 тыс.

посетили

мероприятия
52

проведено

спортсмены ЦСКА и учащиеся СШОР

соревнованиях

254
российских и 

международных

приняли участие взавоевали

медалей

СПОРТ

5149 46
1 32

были обеспечены
постоянным жильём
семей военнослужащих
57

был обеспечен
служебным жильём

военнослужащий
771

квартиры284

ОБЕСПЕЧЕНИЕ ЖИЛЬЁМ

приобретены участниками НИС

иностранных государств вели воздушную разведку вдоль границ 
Российской Федерации и сопровождались российскими РЛС

635
самолётов-разведчиков разведывательных БпЛА

РАЗВЕДКА У ГРАНИЦ РФ

ПОДЪЁМ АВИАЦИИ

нарушений воздушного пространства РФ не допущено
подъёма истребителей3из состава дежурных по ПВО сил 

выполнено с целью недопущения 
нарушения Госграницы РФ

на

27 
РОССИЙСКИЙ МИРОТВОРЧЕСКИЙ КОНТИНГЕНТ В НАГОРНОМ КАРАБАХЕ

15 
патрулирований 
по маршрутам 
проведено 

наблюдательных 
постах ведётся 

круглосуточный 
мониторинг 
и контроль 

10автомобильным 
колоннам обеспечено 
безопасное 
прохождение

проведено 
крупных       

мероприятий 3
приняты

общая численность более

человек991 тыс.

ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

11 тыс.человек

более

750 практических 
мероприятий

более

43
задействовано

полигона

лётная смена

аэродромах

181

3,6 тыс.

 
более

67
на

прыжков с 
парашютом находились в море

БОЕВАЯ ПОДГОТОВКА ВООРУЖЁННЫХ СИЛ

подводных лодок, надводных кораблей 
и судов обеспечения60

более

10%
объектов УМБ

загруженность

ГОСОБОРОНЗАКАЗ

поставлены в войска
самолёты МиГ-31 самоходные гаубицы «Мста-СМ»

4 га
территории очищено инженерно-
сапёрными группами российского 
миротворческого контингента 
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Военнослужащие внимательно 
следят за обстановкой вокруг. По-
следний раз выстрелы здесь слыша-
ли месяц назад, но расслабляться 
ещё рано – в любой момент могут 
появиться диверсионные группы, 
от экстремистов можно ожидать 
любых провокаций. Чтобы обезо-
пасить население мирных посёлков, 
наши военнослужащие и проводят 
такие патрулирования.

Маршрут движения проходит 
вдоль линии соприкосновения си-
рийской армии и незаконных во-
оружённых формирований. С дру-
гой стороны дороги такие же
патрули проводят турецкие войска 
в своей зоне ответственности. Эта 
совместная работа проводится с 2019 
года в соответствии с российско-
турецкими договорённостями.

Здесь, в Идлибской зоне деэска-
лации, российские военные доби-
лись немалых результатов. В целом 
сохраняется, пусть и зыбкий, режим 
прекращения огня. Благодаря по-
стоянной демонстрации присут-
ствия российской военной полиции 
местные жители стали возвращать-
ся в свои дома. В Масеран за год 
вернулись почти сто человек.

«Соблюдается режим прекраще-
ния огня. Мирные жители нас при-
ветствуют, все рады, что мы здесь. 
Проводим демонстрацию россий-
ского флага», – отметил командир 
роты военной полиции Миноборо-
ны РФ.

Сейчас вокруг почти безлюдные 
пейзажи ещё недавно гремевшей 
войны. Но местные говорят, что так 
было не всегда. Когда-то Масеран 
был цветущим краем.

«Если бы здесь не было боеви-
ков, мы бы были процветающим 
районом, жили бы не хуже, чем
в Дамаске. Война отбросила нас на 
годы назад. Понадобится время, 
чтобы вернуть прежний уровень 
жизни», – объяснил журналистам 
житель селения Халид Хадиди.

Земледелие – основный вид за-
работка в этих краях. Так было до 
войны, когда провинция Идлиб ещё 
не напоминала пустыню.  Теперь 
земледельцам приходится начинать 
всё сначала – закупать технику, удо-
брения, просить помощи у армии 
для разминирования полей. 

Патрулирование занимает при-
мерно два часа. Конечный пункт 
маршрута – аэродром Абу-эд-
Духур, один из опорных пунктов 
правительственных сил. Этот аэрод-
ром, расположенный на юго-восто-
ке провинции Идлиб, в своё время 
оказался одним из мест ожесточён-
ного вооружённого противостоя-
ния. В 2015 году его захватили бое-
вики, но в январе 2018 года он вновь 
перешёл под контроль правитель-
ственных сил. 

Сегодня благодаря регулярной 
демонстрации российского трико-
лора боевики здесь не появляют-
ся, и мирные жители в округе уже 

спокойно могут начинать возделы-
вать поля. За перемирием следят 
российская военная полиция, по-
сещающая блокпосты сирийцев, и 
турецкие подразделения, патрули-
рующие в районе позиций антипра-
вительственных сил. 

За несколько лет российская во-
енная полиция успела зарекомен-
довать себя самым положительным 
образом в глазах сирийского на-
селения. Появление на дороге бро-
нетехники под российским флагом 

мирные люди воспринимают как 
гарантию того, что ночью их никто 
не обстреляет, в селение не про-
никнут вооружённые экстремисты, 

окопавшиеся поблизости, в непод-
контрольных властям САР районах 
вокруг города Идлиб.

* * *
Российские военные инструкто-

ры помогают сирийским коллегам 
овладевать боевым мастерством. На 
днях журналисты смогли наблю-
дать, как проходит обучение лич-
ного состава сирийской штурмовой 
роты в районе города Тадмора, в 
окрестностях которого находятся 
развалины легендарной древней 
Пальмиры.

«Наша группа находится в горо-
де Пальмира, мы выполняем задачи 
по ведению разведывательно-по-
исковых действий, осуществляем 
штурмовые операции. Много ме-
сяцев находились на позициях, 
на фронте. Сегодня были занятия 
по тактике. Пока оценка средняя,
в подразделении много новичков, и 
нам нужно больше заниматься, если 
мы хотим стать лучше», – рассказал 
российским корреспондентам офи-
цер Сирийской арабской армии На-
сех аль-Ходер.

По его словам, подразделение 
состоит в основном из уже опыт-
ных ветеранов, но есть и молодое 
пополнение, которое нужно подго-

товить к выполнению боевых задач. 
В ротном тактическом учении были 
задействованы около 100 человек. 
Методическую поддержку военно-
служащим сирийской армии ока-
зывают российские инструкторы.

«Спасибо нашим российским 
друзьям за то, что помогают нам
в подготовке. У нас тоже есть 
опытные бойцы, но не такие, как 
россияне», – добавил Насех.

Учение проходило в обстанов-
ке, максимально приближенной 

к боевой. Задача бойцов – вы-
бить условного противника из 
укреплённого района. После того 
как подразделение наткнулось 

на мину, в дело вступают сапёры. 
Нужно обследовать каждую неров-
ность. От их внимательности зави-
сят десятки жизней и успех начала 
операции.

«Моя основная задача – иссле-
довать щупом дорогу. Если я нахожу 
взрывное устройство, то оповещаю 
своего командира и помечаю зами-
нированное место флажком», – рас-
сказал военнослужащий сирийской 
армии Фарес Набхан.

Как только мина обнаружена,
в дело вступает взрывотехник. 
Примерно двести граммов троти-
ла, детонирующий шнур – и доро-
га свободна.

Многие из этих солдат уже 
привыкли к ловушкам боевиков. 
Хасан освобождал много сирий-
ских городов и уже не раз выходил 
из засады живым.

 «На улице было много тел бое-
виков, но они все оказались живы 
и лишь притворялись мёртвыми. 
Устроили засаду. Пришлось снова 
вступать в бой, в котором тяжело 
ранило моего друга. Но мы победи-
ли», – поделился своими боевыми 
воспоминаниями сирийский воен-
нослужащий Хасан Пале.

Тем временем наступление раз-
вивается. Пока пехота продолжает 

движение по фронту, с флангов за-
ходят боевые пикапы с крупнокали-
берными пулемётами. 

Передовой отряд занимает по-
зиции для атаки. Первым делом 
необходимо обнаружить огневые 
точки и артиллерию «противника», 
чтобы основные силы дошли до ме-
ста боя с наименьшими потерями.

На этом этапе бойцы вступают
в открытое столкновение с услов-
ными террористами. Задача: по-
давить сопротивление противника 
из всех видов оружия. По замыслу 
учения, артиллерия противника 
начинает работать по сирийской 
пехоте. Однако разведка боем пере-
дового отряда даёт свои результаты. 
Данные о замаскированных точках 
с тяжёлым вооружением боевиков 
передаются артиллерии. Дальше
в дело вступают миномётчики.

С момента получения коорди-
нат цели до залпа 120-мм миномё-
тов всего пара минут. И укрытие 
условных  террористов разлетается 
в щепки. Вроде все цели поражены, 
но сирийские командиры всё же не 
полностью довольны подчинённы-
ми. Говорят, могут работать лучше.

Так что после окончания учения 
бойцам отдыха не видать. Офицеры 
приступают, как говорят в армии,
к «разбору полётов», на котором 
присутствуют и российские ин-
структоры. Ведь этим бойцам, 
возможно, уже завтра придётся 
вернуться на передовую, где цена 
ошибки – жизнь…

* * *
«Красной звезде» приходилось 

уже не раз писать, что одним из 
факторов военной напряжённости 
в Сирийской Арабской Республи-
ке остаются налёты израильской 
авиации. Ситуация, увы, в этом 
аспекте не меняется. На минувшей 
неделе, 17 ноября, как сообщило 
сирийское информационное агент-
ство SANA, ВВС Израиля нанесли 
два ракетных удара в направлении 
незаселённого здания на юге Дама-
ска. По его данным, ракеты были 
выпущены около 00.45 по местно-
му времени, одна из них перехваче-
на. Обстрел вёлся с позиции вблизи 
Голанских высот.

Вот и на этой неделе имела 
место новая атака. На брифинге
24 ноября заместитель руководи-
теля ЦПВС контр-адмирал Вадим
Кулить рассказал, что в эту среду
с 02.28 до 02.38 шесть тактических 
истребителей F-16 ВВС Израиля из 
воздушного пространства Ливана 
нанесли удар 12 управляемыми ра-
кетами по объектам на территории 
сирийской провинции Хомс.

Дежурными силами ПВО во-
оружённых сил САР из комплек-
сов российского производства
«Бук-М2Э» и «Панцирь-С» унич-
тожено 10 ракет. В результате из-
раильских авиаударов причинён 
незначительный материальный 
ущерб, ранение получил один си-
рийский военнослужащий.

 
Пентагон намерен сохранить военное присутствие на Ближнем Востоке

Владимир КУЗАРЬ

США настроены на долгосрочное 
присутствие на Ближнем Востоке 
и будут стремиться его увеличи-
вать разными средствами. Об этом 
заявил в прошлую субботу, 20 нояб-
ря, министр обороны США Ллойд 
Остин, выступая в столице Бах-
рейна на конференции «Манамский 
диалог», которая организована бази-
рующимся в Лондоне Международ-
ным институтом стратегических 
исследований.

«У США довольно твёрдая и 
уверенная приверженность тому, 
чтобы Ближний Восток был без-
опасным <...>. Мы планируем 
сделать долгосрочные инвестиции 
в этот важнейший регион, в част-
ности развивая сотрудничество
в области безопасности, военную 
подготовку, профессиональное 
военное образование, повышая 
боеспособность, уровень разведки 
и проводя совместные учения», 
– указал глава оборонного ведом-
ства, выступление которого транс-
лировалось в прямом эфире на 
сайте конференции.

Остин подчеркнул, что видит 
одной из основных своих целей 
«углубление и расширение парт-
нёрства» со странами Ближнего 
Востока. Для этого, по его сло-
вам, Вашингтон будет следовать 
двум ключевым принципам. «Во-
первых, мы обновим и усовер-
шенствуем наше сотрудничество 
<...> для сдерживания тех вызовов,
с которыми мы сталкиваемся
в XXI веке <...>. Во-вторых, при-
нимая во внимание то, что многие 
страны сталкиваются с различны-
ми угрозами безопасности, в том 
числе у своих границ, очень важно 
в этой связи прилагать многосто-
ронние усилия для ответа на все 
эти вызовы», – добавил он.

Кроме того, глава Пентагона 
назвал существенным тот факт, 
что США приняли активное уча-

стие в процессе нормализации 
отношений между Израилем и 
рядом арабских государств, вклю-
чая ОАЭ, Бахрейн и Марокко. По 
его мнению, это то, что сегодня 
«формирует новую реальность» на 
Ближнем Востоке.

Говоря о военном присутствии 
США в регионе, он дал понять, что 
численность американских воору-
жённых сил при необходимости 
может быть увеличена. «Мы об-
ладаем реальной боевой силой на 
этом театре. Мы можем и будем 
её поддерживать. И если понадо-
бится, мы можем перебросить до-
полнительные силы. И мы сделаем 
это быстро», – отметил Остин и 
добавил: – Никто не должен со-
мневаться в нашей решительности 
и в наших способностях защитить 
себя и тех, кто работает вместе
с нами над обеспечением безопас-
ности региона».

Как видим, вопреки поспеш-
ным суждениям некоторых экс-
пертов о том, что после эвакуации 
своего воинского контингента из 
Афганистана США уйдут и с Ближ-
него Востока, Пентагон явно наме-
рен оставаться в регионе… 

Как сегодня складывается 
ситуация на Большом Ближнем 

Востоке и какие возможные пер-
спективы её развития в ближай-
шее время? Эти и другие вопросы 
стали темой беседы нашего обо-
зревателя с известными военны-
ми экспертами и арабистами – 
ведущим научным сотрудником 
ИМЭМО, доктором политиче-
ских наук Александром ФРОЛО-
ВЫМ и политологом Равилем 
МУСТАФИНЫМ.   

– Можно услышать мнение, 
что тот, кто контролирует Ближний 
Восток, контролирует весь мир. Вы 
уже практически полвека плечом
к плечу занимаетесь проблемами ис-
ламского мира. Насколько это мне-
ние соответствует действительно-
сти? И что принесло народу региона 
присутствие США?

А.Ф.: Сложно отделаться от 
ощущения, что всё, за что бы 
американцы на Ближнем Вос-

токе за эти годы ни брались, ре-
зультат получался или не тот, на 
который они рассчитывали, или 
прямо противоположный постав-
ленной задаче. Попытки нести 
арабам демократию в своём по-
нимании оборачивались хаосом и 
анархией, порождением разного 
рода монстров типа разветвлён-
ной террористической структуры 
«Аль-Каида»*. 

Р.М.: А взять тот же Ирак, куда 
США пришли, чтобы свалить баа-
систский режим Саддама Хусейна. 
В итоге страна, по сути, лишилась 
государственности, погрузилась
в перманентную войну всех против 
всех: арабов против курдов, шии-
тов против суннитов... Сегодня, 
когда рассказываешь иракским 

студентам, какой цветущей и 
многообещающей была их родина
в 70-е годы, они, выросшие под 
разрывами бомб и снарядов, не мо-
гут себе этого представить. В таком 
же удручающем состоянии амери-
канцы оставили и другое ислам-
ское государство – Афганистан, 
провоевав в нём два десятилетия. 

В 2010 году Ближний Восток 
не без участия англосаксов  на-
крыла новая беда – «арабская вес-
на», которая ещё глубже погрузила 
арабский мир в хаос и анархию. 
Во многих странах с вполне уме-
ренными светскими режимами к 
власти стали рваться радикальные 
исламисты. Под раздачу попали 
как вполне лояльные западному 
миру режимы вроде египетского 
или тунисского, так и неугодные 
– ливийский, сирийский... Ливия 
фактически утратила свою госу-

дарственность, Сирия как госу-
дарство сохранилась, но её власти 
не контролируют значительные 
территории, особенно на севере 
и востоке. Экономике большин-
ства стран антиправительственные 
выступления нанесли огромный 
ущерб, а сам регион стал ещё более  
конфликтогенным. 

А.Ф.: Конечно, «арабская вес-
на» имела и внутренние причины, 
социально-экономические корни. 
Так называемый политический 
ислам – «Братья-мусульмане»*… 
Но без вмешательства Запада сти-
хийные, на первый взгляд, высту-
пления не приобрели бы такого 
размаха. А в Ливии и Сирии мы на-
блюдали прямое военное вмеша-
тельство стран НАТО и некоторых 
аравийских монархий.

– И что же ждёт Ближний Вос-
ток сейчас?

А.Ф.: Ближний Восток сегод-
ня выходит на новый этап своего 
развития. Вектор его движения не 
предопределён. В последние меся-
цы Саудовская Аравия начала вос-
станавливать разорванные связи 
с Ираном и Катаром и сокращать 
своё участие в гражданской войне
в Йемене. ОАЭ отказались фак-
тически от вовлечённости в кон-
фликты в Ливии и Йемене, они 
наладили отношения с Ираном, 
Катаром и Сирией. Ирак, где пра-
вительством руководят шииты, 
выступил посредником между 
Ираном и Саудовской Аравией. 

Бахрейн завязал открытые от-
ношения с Израилем, у Эр-Рияда 
свои тайные каналы общения. 
Никто, кроме откровенных мар-
гиналов в исламском мире, уже не 
призывает сбросить израильтян
в море. Египет и Израиль вместе 
работают над тем, чтобы разрядить 
напряжённость с ХАМАС в Газе. 

Возникают новые ситуатив-
ные альянсы, к созданию которых 
причастна и Турция, где с прихо-
дом к власти представителей Пар-
тии справедливости и развития 
заметно усилилась роль ислама
в общественной жизни. Напомню 
и то, что до поражения в Первой 
мировой войне арабским миром 
управляли из Стамбула, и это ещё 
свежо в национальной памяти и 
турецких, и арабских элит. Вариан-

тов развития событий немало, я бы 
не стал недооценивать перспективы 
политического ислама, замешан-
ного на дрожжах антиамериканиз-
ма и неприятия западных либе-
ральных ценностей. Успех талибов 
в Афганистане может стать первой 
ласточкой перемен в мусульман-
ской умме в целом…

Р.М.: Говоря о нынешней поли-
тике Вашингтона в регионе, один 
из американских экспертов недав-
но заявил, что США не уходят пол-
ностью из него, а лишь отступают. 
И с этим мнением в общем-то нель-
зя не согласиться. Хотя, если быть 
точнее, то речь идёт не об отсту-
плении, а о перегруппировке, кор-
ректировке стратегии присутствия. 
Известные внутриполитические 
и экономические проблемы, рост
напряжённости в отношениях
с Китаем заставили США несколь-
ко ослабить свою хватку на Ближ-
нем Востоке. Тем  не менее Ва-
шингтон не намерен сворачивать 
американское военное присутствие 
в регионе. «Наше регулярное воен-
ное присутствие в регионе обеспе-
чивается на протяжении более чем 
70 лет. И эта фундаментальная ре-
альность не изменится», – подчер-
кнул на днях заместитель помощ-
ника госсекретаря США по делам 
Ближнего Востока Джоуи Худ. 

Конечно же, пока об очередном 
военном вторжении США в стра-
ны региона речи не идёт. Но обо-
стрение на иранском направлении 
я бы исключать не стал. Израиль, 
не секрет, весьма обеспокоен тех-
нологическими успехами Ирана
в области ракетостроения, обога-
щения урана. Американцы регу-
лярно проводят с израильтянами 
военные учения, где отрабатыва-
ются различные варианты совмест-
ных действий. 

А.Ф.: А кроме того, у США есть 
масса иных способов воздействия 
– от финансово-экономических до 
информационного. Доллар порой 
оказывается более разрушитель-
ным оружием, чем ядерная бое-
головка или авианосец. Большой 
Ближний Восток  продолжает идти 
тропою грома…
_______________

* Террористическая организация, 
запрещённая в РФ.

У США есть масса иных способов воздействия –
от финансово-экономических до 
информационного. Доллар порой оказывается 
более разрушительным оружием…

  –  

Благодаря регулярной демонстрации российского 
флага боевики не появляются в районе 
патрулирования, и мирные жители в округе уже 
спокойно могут начинать возделывать поля

С 1 СТР.

  

США
ВМС ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ
В ГИПЕРЗВУКОВЫХ РАКЕТАХ 

США начнут оснащать эсмин-
цы типа Zumwalt гиперзвуковыми 
ракетами в 2025 году, а многоце-
левые атомные подводные лодки 
типа Virginia – в 2028 году, сооб-
щил директор программ стратеги-
ческих систем ВМС США вице-
адмирал Джонни Вулф. В составе 
ВМС имеются два эсминца типа 
Zumwalt и 19 многоцелевых 
атомных подводных лодок типа 
Virginia (до 12 ракет Tomahawk на 
каждой). Эсминец оснащён уста-
новками вертикального пуска Mk 
57 на 80 ячеек для ракет различ-
ных классов, в том числе крыла-
тых ракет Tomahawk. 

По словам Вулфа, лётные ис-
пытания гиперзвуковых систем 
для ВМС будут продолжены. При 
этом он отметил, что для про-
ведения испытаний оружия для 
подлодок необходимо создать 
подводный тестовый комплекс, 
который пока ещё только строит-
ся. В 2022 финансовом году, ска-
зал он, ВМС готовятся провести 
два полномасштабных испытания 
гиперзвуковых ракет, а в этом ок-
тябре уже были проведены три ис-
пытания гиперзвуковых систем, 
разрабатываемых для сухопутных 
войск и ВМС США. Пуски осу-
ществлены с полигона на острове 
Уоллопс на атлантическом побе-
режье в штате Вирджиния.

Ранее сообщалось, програм-
ма IRCPS (Intermediate Range 
Conventional Prompt Strike) пред-
усматривает поступление в ВМС 
США баллистической ракеты 
средней дальности с планиру-
ющим боевым блоком C-HGB
в 2028 году. Её основным носите-
лем должны были стать АПЛ типа 
Virginia 5-й серии c дополнитель-
ным ракетным отсеком – Virginia 
Payload Module (VPM). Первона-
чально четыре шахты VPM долж-
ны будут вмещать 28 крылатых ра-
кет Tomahawk, а затем их заменят 
на IRCPS. 

В ВАШИНГТОНЕ 
РЕКОМЕНДУЮТ 
ДИПЛОМАТИЮ

Американская газета New 
York Times сообщила, что США 
предупреждали Израиль, что про-
должение им атак против ядер-
ной программы Ирана принесёт 
лишь тактическую выгоду. «По 
словам нескольких официальных 
лиц, знакомых с кулуарными дис-
куссиями, американские власти 
предупреждали израильских парт-
нёров, что неоднократные удары 

по иранским ядерным объектам 
могут быть тактически удовлетво-
рительными, но, в конечном счёте, 
– контрпродуктивными», – пишет 
издание. В Агентстве националь-
ной безопасности и кибернетиче-
ском командовании вооружённых 
сил США существует консенсус, 
что теперь провести против Ирана 
кибератаку, подобную совместной 
операции Израиля и США 2010 
году с использованием вирусной 
программы StuxNet (якобы при-
вела к выходу из строя свыше
1 тыс. иранских центрифуг по обо-
гащению урана), стало намного 
труднее. Газета подчёркивает, что 
между США и Израилем суще-
ствуют разногласия по поводу того, 
что предпочтительнее: дипломатия 
или силовые методы.

Польша
РЕКОГНОСЦИРОВКУ 
ПРОВОДЯТ БРИТАНЦЫ

Военнослужащие Великобри-
тании помогут Польше в укре-
плении границы. Об этом в эфире 
Polsat News заявил министр нацио-
нальной обороны Польши Ма-
риуш Блащак. Ранее он сообщал, 
что представители британских 
инженерных войск проводят ре-
когносцировку на границе. «Рота 
инженерных войск Великобрита-
нии уже в этом году будет строить 
подъездные дороги к загражде-
нию, а также ремонтировать его 
повреждённые фрагменты. Солда-
ты польской и британской армий 
будут плечом к плечу служить на 
границе Польши и Белоруссии», – 
сказал министр.

Украина
ПО СТАНДАРТАМ НАТО 

Министр обороны США Ллойд 
Остин и его украинский коллега 
Алексей Резников 18 ноября об-
судили на встрече наращивание 
оборонного потенциала Киева, 
а также внедрение в республике 
стандартов НАТО. Об этом гово-
рится в заявлении пресс-секретаря 
Пентагона Джона Кирби. Как 
следует из документа, министры 
обсудили «ряд вопросов безопас-
ности» и договорились «тесно со-
трудничать для выполнения общих 
приоритетных задач, зафиксиро-
ванных в подписанном 31 августа 
2021 года рамочном соглашении 
по стратегическим основам обо-
ронного партнёрства между США 
и Украиной, в том числе наращи-
вания потенциала Украины по 
эффективной обороне суверенной 
территории». В заявлении Кирби 
указывается, что Остин «призвал 
министра Резникова поддерживать 
прогресс в реформах в области обо-
роны и оборонной промышленно-
сти, а также обещал содействовать 
Украине во внедрении принципов 
и стандартов НАТО».

По сообщениям информагентств
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В Москве стартует третий Всероссийский форум ЦСКА, который соберёт участников со всей страны
Андрей ДУДЕНКО

Ежегодное масштабное событие 
пройдёт в крытом легкоатле-
тическо-футбольном комплексе 
Центрального спортивного клуба 
армии в столице России в течение 
двух дней. Участники Всероссий-
ского форума ЦСКА 26–27 ноября 
продемонстрируют гостям про-
фессиональные наработки, пред-
ставят различные экспонаты, 
проведут интересные спортивные 
мастер-классы. Также посетители 
получат прекрасную возможность 
увидеть настоящих звёзд спорта 
и ветеранов ЦСКА, выплеснуть 
эмоции во время турниров по не-
скольким дисциплинам. Руководи-
тели структурных подразделений 
клуба отчитаются о проделанной 
работе. В канун форума корреспон-
дент «Красной звезды» встретился 
с начальником ЦСКА полковником 
Артёмом ГРОМОВЫМ, который 
подробно рассказал о предстоящем 
событии.

– Артём Валерьевич, расскажи-
те, как родилась идея проведения 
Всероссийского форума ЦСКА? 
Какие цели вы ставили, устраивая 
столь масштабное событие?

– Форум пройдёт уже в третий 
раз. Идея его проведения принад-
лежит коллективу Центрального 
спортивного клуба армии. Изна-
чально он планировался в каче-
стве внутреннего мероприятия, 
призванного продемонстриро-
вать сотрудникам все возможно-
сти нашего клуба и его филиалов
в регионах. Но уже первый форум 
наглядно показал, что у нас есть 
немало того, что однозначно до-
стойно внимания более широкой 
общественности.

Основная цель – это подведе-
ние итогов работы за год. Мы хо-
тим рассказать о нашей деятель-
ности, обсудить самые разные 
вопросы. Ведь форум проходит 
в течение двух дней. В первый из 
них и пройдут основные слушания 
по дальнейшему развитию и со-
вершенствованию деятельности, 
а также по обмену опытом. Наши 
структурные подразделения рас-
полагаются по всей стране – от 
Калининграда до Камчатки. И со-
трудники имеют своё видение по 
каждому рабочему вопросу. Нам 
необходимо слышать друг друга, 
потому что мнение любого спе-
циалиста имеет значение.

– Почему срок проведения фо-
рума – конец ноября?

– Как я уже сказал, форум – 
своего рода подведение итогов 
нашей работы за год. Более того, 
этот период – межсезонье между 
летними и зимними видами спор-
та. Зимние сейчас только выходят 
на соревновательный, основной 
этап своей деятельности. Летние 
уже завершились, поэтому кто-то 
уходит на отдых или приступает
к восстановительным сборам. По-
этому в ноябре удобно всем. Здесь 
могут присутствовать и спортсме-
ны высокого класса, и тренерский 
состав. Также завершён призыв
в спортивные роты ЦСКА.

– Чего удалось достичь в ходе 
предыдущих форумов?

– Форум можно разделить на 
несколько этапов. В первую оче-
редь, это демонстрация наших 
возможностей, наработок и дости-
жений. Все штатные спортивные 
команды показывают, чем и как 
они занимаются. Конечно, здесь 
главное – пропаганда здорового 
образа жизни, нацеленная на при-
влечение людей к занятиям физи-
ческой культурой и спортом. Во 
время форума все желающие имеют 
возможность увидеть, как работают 
детские спортивные школы ЦСКА, 
пообщаться с директорами СШОР 
и записать в спортивные школы 
детей. На экспозициях можно едва 
ли не всё потрогать руками, задать 
вопрос нашим опытным тренерам. 
Второе – это демонстрация воз-
можностей спортивных объектов 
и баз, а также филиалов, располо-
женных по всей стране. Таким об-
разом удаётся привлекать людей на 
объекты, проводить на них больше 
тренировочных сборов и соревно-
ваний не только в рамках ЦСКА, 
а также на региональном и феде-
ральном уровнях. Каждый филиал 

и спортивный центр готовят экспо-
зицию, рассказывают гостям о сво-
их особенностях и возможностях, 
налаживая контакты и связи. Тре-
тье, как я уже говорил, – это обмен 
опытом. Здесь мы ни в коем случае 
не ставим никаких рамок, обсужда-
ем массу вопросов.

– В 2020 году из-за пандемии 
форум провести не удалось. Как шла 
подготовка к форуму 2021 года?

– Так как форум Всероссий-
ский, то участники приедут к нам 
со всей страны. Конечно, эпиде-

миологическая обстановка в каж-
дом регионе разная, поэтому
в первую очередь мы обращаем вни-
мание на строгое соблюдение всех 
установленных требований и мер 
с целью недопущения распростра-
нения коронавирусной инфекции. 
Все участники будут проходить те-
стирование, на объектах форума от-
ветственные лица будут следить за 
соблюдением медицинского регла-

мента. Это касается как встреч деле-
гаций на вокзалах или в аэропортах, 
а также в гостиницах и во время всех 
мероприятий в рамках запланиро-
ванной программы.

В прошлом году провести фо-
рум не удалось, в этом году до 
определённого момента также 
были вопросы. Но решение при-
нято. Мы подготовились к про-
ведению форума. К тому 
же ситуация в Москве ста-
билизировалась после 
введения ограничитель-
ных мер. Уверен, что за 
прошедшие два года 
мы ещё более каче-
ственно подготовились 
к столь масштабному 
событию, что позволит 
нам продемонстриро-
вать гостям задуманное во 
всей красе.

– Чем ещё будет отличаться 
программа этого форума?

– Об основных нюансах я уже 
рассказал, но хочу обратить ваше 
внимание на ещё один аспект. 
Мы значительно увеличили ко-
личество участников форума, а 
также расширили его географию. 
Это повлекло за собой увеличение 
числа мастер-классов, а также вы-
ставочных экспозиций по видам 
спорта. Впервые привлекаются 

региональные спортивные шко-
лы олимпийского резерва. Ак-
тивно взаимодействуем с другими 
общественными организациями. 
Так, свою экспозицию представит 
ДОСААФ России. Не обойдётся 
без зрелищных выступлений. Во-
еннослужащие Воздушно-десант-
ных войск представят выставку 
вооружения и военной техники, 
также проведут несколько ярких и 
запоминающихся мастер-классов. 
В том числе по скалолазанию в 
обмундировании и снаряжении –
с юными воспитанниками спор-
тивных школ ЦСКА.

На форуме также будут присут-
ствовать представители различных 
спортивных федераций. Отдельно 
хотел бы отметить отличные вза-
имоотношения с Федерацией со-
временного пятиборья России и 
Федерацией бокса России. Недав-
но мы в Москве совместно с ФБР 
провели 58-й чемпионат мира сре-
ди военнослужащих. Руководство 
Международного совета военного 
спорта (CISM) и сами спортсмены 
отметили, что организация этого 
турнира превзошла многие граж-
данские первенства планеты. А

в рамках форума пройдёт награж-
дение, триумфаторы чемпионата 
получат подарки от Федерации 
бокса России и Международной 
ассоциации бокса (AIBA). Какие 
именно – пока сюрприз. Также от-
мечу, что в рамках форума пройдут 
турнир юных регбистов, организо-
ванный регби-клубом ЦСКА, и со-
ревнования по мини-футболу под 
эгидой Лиги кадетского спорта.

– Артём Валерьевич, что кон-
кретно представят на форуме фи-
лиалы ЦСКА?

– Мы не ограничиваемся толь-
ко экспозиционными стендами. 
Каждый филиал получил задачу 
представить что-то особенное – 
то, что привлечёт большое внима-
ние неординарностью. Расскажу 

подробнее. Филиал в Санкт-
Петербурге представит 
интерактивный тир «Лар-

сен лазер», посвящённый 

биатлону. Филиал в Смо-
ленске продемонстрирует 

электронную спарринг-си-
стему Zemita для приверженцев 
тхэквондо. Из Севастополя доста-
вили тренажёр, развивающий на-
выки управления парусом, – это 
для спортсменов, занимающихся 
парусным спортом. Ростовчане 
оборудуют зону, посвящённую 
футболу, где можно изучить на-
выки обращения с мячом. Самар-
ский филиал покажет экспонаты, 
посвящённые парашютному спор-
ту, в том числе даст представление 

о сложном процессе укладки па-
рашюта. Также продемонстриру-
ют боевые луки и национальные 
костюмы Республики Тыва. Ха-
баровчане оборудуют зону, посвя-
щённую стрельбе из лука, в кото-
рой используют два боевых лука, 
два национальных лука, стрелы. 

Также мы организуем встречи с ве-
дущими действующими спортсме-
нами – победителями, призёрами 
и участниками Олимпийских игр. 
Дети смогут задать им вопросы, 
услышать советы и рекомендации. 
Конечно, участников ждёт боль-
шая культурная программа с вы-
ступлением творческих коллекти-
вов Министерства обороны.

– Как вы оцениваете деятель-
ность филиалов в 2021 году?

– Год выдался сложным из-
за ограничений. Да, в прошлом 
году их было больше, но реалии 
диктуют иной порядок действий 
при организации учебно-трени-
ровочного процесса. Тем не менее 
мы научились в таких условиях 
не просто жить, а организовывать 
учебно-тренировочный процесс. 
Ведь он не заканчивается только 
лишь в спортивном зале или на 

спортивном объекте. Существуют 
соревнования, сборы, выезды, пе-
редвижение между регионами. На 
сегодняшний день невыполнен-
ных мероприятий ни в филиалах, 
ни в ЦСКА в целом нет. Это даёт 
мне право сказать, что с задачами, 
поставленными перед клубом, мы 
справились.

– В рамках форума пройдёт 
ритуал приведения к военной при-
сяге военнослужащих спортивных 
рот. Что дали эти подразделения 
Вооружённым Силам за восемь 
лет?

– В соответствии с решением 
Президента России отбор в спор-
тивные роты осуществляется сре-
ди членов и кандидатов в сборную 
России по олимпийским видам 
спорта. Прохождение военной 
службы в спортивной роте уже 
подразумевает, что это спортсме-

ны высокого уровня. Ритуал про-
водится в присутствии ветеранов 
ЦСКА, действующих спортсме-
нов клуба, на глазах у молодого 
поколения воспитанников спор-
тивных школ. После завершения 
ритуала ребятам из СШОР наши
прославленные спортсмены вру-
чат удостоверения и значки о при-
своении спортивных разрядов и 

званий. Военнослужащие, при-
званные в спортивные роты, на-
глядно увидят преемственность 
поколений, издавна существу-
ющую в ЦСКА. Более того, по 
окончании присяги спортсменов 
высокого класса отметят государ-
ственными и ведомственными на-
градами. Особо отмечу наших ве-
теранов, которые пройдут в строю. 
У нас все ветераны очень бодрые 
и деятельные. Получается, что на 
одной площадке соберутся пред-
ставители всех поколений ЦСКА. 
Благодаря этому клуб не просто 
существует, а продолжает успешно 
развиваться.

Прохождение военной служ-
бы в спортивной роте не ограни-
чивается только лишь участием
в учебно-тренировочном процес-
се. Военнослужащие привлекают-
ся к мероприятиям в масштабах 
Министерства обороны, Между-

народного совета военного спорта. 
Из их числа также отбираются кан-
дидаты для прохождения военной 
службы по контракту в ЦСКА. За 
восемь лет, с 2013 года, в спортив-
ных ротах прошли военную службу 
более 3200 призывников. Из них 
36 заслуженных мастеров спор-
та и 376 мастеров спорта России 
международного класса. Около 
полутора тысяч мастеров спорта. 
В настоящее время в спортивных 
ротах ЦСКА проходят военную 
службу почти 400 солдат. В осен-
ний же призыв на военную службу 

поступили более 200 спортсменов, 
из них два заслуженных мастера 
спорта, пять мастеров спорта Рос-
сии международного класса, 199 
мастеров спорта России. Считаю, 
это достойные показатели.

– Каков уровень взаимодей-
ствия ЦСКА с Министерством 
спорта России?

– С Министерством спорта 
у нас полное взаимопонимание 
и широкое взаимодействие. Так, 
мы непосредственно участвуем
в формировании сборных команд 
страны на международные сорев-
нования – Олимпийские игры, 
чемпионаты мира и Европы. Не 
говоря уже об организации учеб-
но-тренировочного процесса.

– Вы упомянули о Лиге кадет-
ского спорта. Каким будет предстоя-
щий футбольный турнир?

– Лига кадетского спорта соз-
дана по решению министра оборо-
ны России генерала армии Сергея 
Кужугетовича Шойгу. Её основная 
задача – объединить под своим на-
чалом все кадетские организации 
и организовать их взаимодействие. 
Касается это не только Министер-
ства обороны, но и других силовых 
структур, а ещё регионов, муни-
ципалитетов. Нужно предоставить 
возможность детям, посвятившим 
себя кадетскому движению, со-
ревноваться, общаться, совместно 
развиваться. Турнир же в рамках 
форума откроет выставочный матч 
с участием наших ветеранов – тех, 
кто в советское время ковал славу 
футбольного ЦСКА. Увидеть вжи-
вую легенд футбола – мечта любо-
го мальчишки, тем более сыграть
с ними на одном поле. Отмечу, что 
с каждым годом взаимодействие 
ЦСКА с Лигой кадетского спорта 
расширяется и развивается. Мы 
надеемся, что в ближайшее время 
будем организовывать для ребят 

не только соревнования, но так-
же тренировочные сборы, лагеря,
чтобы удовлетворить все потреб-
ности наших детей. Убеждён,
у нас замечательные и умные 
воспитанники. На соседней пло-
щадке совместно с коллективом 
проекта «Лига героев» будет ор-
ганизована детская трасса «Гонки 
героев», на которой ребята смогут 
попробовать свои силы. Причём 
испытания будут по силам детям 
всех возрастов и уровню физиче-
ской подготовленности. Мы ре-
гулярно проводим «Игры героев 
за Кубок ЦСКА», они вызывают 
большой интерес как у взрослых, 
так и у детей.

– Форум проводится ежегод-
но. Прорабатывались ли уже сей-
час вопросы, касающиеся форума
в 2022 году?

– В следующем году мы жела-
ем провести не только уже полю-
бившийся многим Всероссийский 
форум ЦСКА. В преддверии боль-
шого события хотим организовать 
региональные форумы в шести 
филиалах клуба. Мы в этом году 
максимально погружаем в органи-
зацию всего процесса руководство 
филиалов, готовим их к тому, что-
бы они на местах могли организо-
вать подобные события на своём 
уровне. Основная цель – привлечь 
к занятиям спортом как можно 
больше детей, чтобы они могли за-
ниматься в армейских спортивных 
школах по всей стране. Так как се-
зон в СШОР обычно начинается
с 1 сентября, то региональные фо-
румы планируем провести осенью 
– в зависимости от специфики 
филиалов.

Фото пресс-центра ЦСКА

27 ноября в манеже крытого легкоатлетическо-футбольного ком-
плекса ЦСКА состоится первый в истории Кубок Верховного Главно-
командующего Вооружёнными Силами Российской Федерации по со-
временному пятиборью в дисциплине «двоеборье» (бег и стрельба) или 
лазер-рану. Эти соревнования проводятся с 2016 года. Но 12 апреля 2021 
года Президент Российской Федерации Владимир Путин подписал распо-
ряжение № 89-рп о присвоении турниру статуса соревнований на Кубок 
Верховного Главнокомандующего ВС РФ. За победу поборются коман-
ды силовых структур – это сборные Вооружённых Сил РФ, Росгвардии, 
Федеральной службы исполнения наказаний, Федеральной службы судеб-
ных приставов, «Динамо-24» и Федерации современного пятиборья Рос-
сии. Важно, что лазер-ран доступен широкому кругу спортсменов, он 
не требует какой-то особой спортивной базы. И неудивительно, что за 
пять лет этот турнир стал невероятно востребованным, особенно сре-
ди представителей силовых структур. ЦСКА заложит хорошую тради-
цию проведения соревнований на Кубок Верховного Главнокомандующего 
ВС РФ, а география и представительство будут только расширяться.

Полковник Артём ГРОМОВ.

Основные цели форума – подведение итогов 
работы за год, демонстрация возможностей
и достижений, обмен ценным опытом

Значительно увеличилось количество участников форума, 
расширилась его география, что повлекло за собой увеличение 
числа мастер-классов и выставочных экспозиций по видам спорта



Константин ЛОБКОВ 

ПО ВЕЛЕНИЮ ПЕТРА ВЕЛИКОГО

Выдающийся мореплаватель и ис-
следователь (1681–1741) родил-
ся и вырос в Дании, однако вся его 
дальнейшая судьба была связана с 
нашей страной, где Витуса Йонас-
сена именовали Иваном Иванови-
чем. Окончив морской кадетский 
корпус в Амстердаме, он поступил в 
чине подпоручика на русскую служ-
бу и участвовал во многих морских 
баталиях, дослужившись до звания 
капитан-командора. Именно ему 
было доверено руководить Первой 
и Второй Камчатскими экспеди-
циями, когда император Пётр I 
повелел «…плыть возле земли, ко-
торая идёт на норд… искать, где 
оная сошлась с Америкой… и самим 
побывать на берегу… и, поставя на 
карту, приезжать сюда».

Результатами морских, исследо-
вательских и географических пред-
приятий в суровых условиях Севера 
стали многочисленные открытия, 
в том числе южного побережья 
Аляски с примыкающими к нему 
островами Алеутской гряды, точное 
картографическое описание Кам-
чатского полуострова, прокладка 
новых морских и речных маршрутов 
в Сибири, Ледовитом и Тихом океа-
нах, создание Тихоокеанского флота 
и другое. С участием Беринга, капи-
тан-командора Алексея Чирикова, 
капитана 1 ранга Мартына Шпан-
берга и других ближайших сподвиж-
ников на берегу Авачинской бухты 
было основано поселение – буду-
щий город Петропавловск-Камчат-
ский, названный в честь двухмачто-
вых пакетботов флотилии с именами 
святых Петра и Павла. 

Итоги экспедиций дали России 
огромные преимущества в освоении 
земель Сибири и Северной Амери-
ки, превосходство в северной ча-
сти Тихого океана, подтвердив, что 
Азия с Америкой не соединяются, а 
значит, Северный морской путь су-
ществует. Только одно омрачает нас 
и столетия спустя: командор и часть 
экипажа «Святого Петра» после ко-
раблекрушения корабля не верну-
лись домой, по сути, положив жизни 
на благо государства Российского.

ПО СЛЕДАМ ПРОПАВШЕГО 
ЭКИПАЖА

Последующие столетия судьба 
Витуса Беринга и его товарищей 
волновала многие поколения исто-
риков. В числе современных в 1956 
году начальник военно-историче-
ского музея Тихоокеанского флота 
подполковник Борис Сушков воз-
главил экспедицию в бухте Коман-

дор, выполняя приказ начальни-
ка Главного штаба ТОФ адмирала 
Виталия Фокина. Дело в том, что 
в августе предстоял первый после 
войны визит отряда кораблей Бал-
тийского флота в Данию, и датские 
власти обратились к советскому 
правительству с просьбой препод-
нести в дар их стране две пушки с 
пакетбота «Святой Пётр», которым 
командовал их соотечественник Ви-
тус Беринг.

Помощь в организации той экс-
педиции на остров Беринга оказали 
Камчатская военная флотилия и 
лично её командующий Герой Со-
ветского Союза вице-адмирал Гри-
горий Щедрин. На месте удалось 
обнаружить предметы такелажа 
парусного судна, гвозди, два замка 
для кремневого ружья, несколько 
топоров, нож, два ядра и картечь, 
которые и сейчас находятся в Воен-
но-историческом музее ТОФ. Зато-
пленные же после кораблекрушения 

28 ноября 1741 года орудия малого 
калибра в бухте не нашли, пришлось 
взять их в селе Никольское Алеут-
ского района (в 1946 году три пушки 
из 14 удалось вытащить на берег из 
приливной зоны местным жителям, 
остальное вооружение пакетбота на 
долгие годы океан замыл песком. 
– Прим. авт.). В итоге ценный дар в 
знак дружбы был доставлен в Данию 
на борту крейсера «Орджоникидзе» 
в составе отряда эсминцев «Стреми-

тельный» и «Сокрушительный» под 
флагом командующего БФ адмирала 
Арсения Головко.

И ещё интересный факт, связан-
ный непосредственно с Берингом. В 
памяти потомков командор многие 
годы был лишён своего истинного 
облика, поскольку долгое время его 
портретом считался портрет род-
ственника. Этот облик тиражиро-
вался и в учебниках, энциклопедиях, 
на почтовых марках и монетах. Од-
нако в 1991 году на остров Беринга в 

архипелаге Командорских островов 
отправилась экспедиция, которой 
удалось разыскать сохранившие-
ся фрагменты пакетбота «Святой 
Пётр». Помимо вещей, найденных 
на месте крушения, были обнаруже-
ны и могилы с останками моряков, 
а с помощью судебных медиков и 
антропологов был реконструирован 
настоящий облик командора.

КРЕСТИК ПРАПОРЩИКА 
ЛАГУНОВА

Сегодняшняя выставка в глав-
ном приморском музее создана в 
основном на образах и символах 
с добавлением исторической хро-
ники и фактов. В центре её – сам 
командор, вынужденный преодоле-
вать большие препятствия на пути к 
цели, принимать сложные решения, 
оставаться верным присяге и обе-
щанию, которое он дал императору 
Петру I. «История освоения Сибири 
и Дальнего Востока – это история 
огромного преодоления, огромного 
риска, – рассказывает посетителям 
учёный секретарь музея член выста-
вочной команды Анна Щербакова. 
– Нужно обладать невероятным эн-
тузиазмом, чтобы двигаться по не-
известной территории, не зная, что 
ждёт тебя впереди. Какие народы и 
животные встретятся на твоём пути, 
будет ли сопутствовать удача?»

Выставка «Судьба командора. 
Камчатские экспедиции Витуса Бе-
ринга» – это своего рода попытка 
начать разговор на сложные истори-
ческие темы, связанные с освоени-
ем этих земель и морей. Этот проект 
объединил силы нескольких учреж-

дений, сохраняющих информацию 
и предметы, вошедшие в экспози-
цию. 

Партнёрами проекта в Примо-
рье под патронажем губернатора 
Камчатского края выступили Кам-
чатский объединённый краевед-
ческий музей, Институт истории, 
археологии и этнографии народов 
Дальнего Востока Дальневосточ-
ного отделения РАН, Военно-исто-
рический музей Тихоокеанского 
флота, музей Морского государ-
ственного университета имени ад-
мирала Г.И. Невельского, Государ-
ственный архив Военно-Морского 
Флота, Российская государствен-
ная библиотека и Музей истории 
Санкт-Петербурга. Благодаря этому 
мощному культурному объедине-
нию и создана уникальная выставка 

в память о заслугах перед Россий-
ским государством капитан-коман-
дора Витуса Беринга.

В зале «Преодолеть» посетитель 
узнаёт, как проходила подготовка 
к тем далёким экспедициям, ка-
кие при этом возникали трудности 
и какими усилиями их удавалось 
преодолеть. Здесь можно вблизи 
разглядеть настоящую подпись Бе-
ринга, оставленную на одном из его 
писем. Зал «Незнаемое» поистине 
наполнен «ветром», который был 
постоянным спутником исследова-
телей. Здесь происходит знакомство 
с экспонатами, демонстрирующи-
ми флору и фауну Сибири и Кам-
чатского края, которые тоже были 
в центре интересов Второй Камчат-
ской экспедиции. Кого-то удивят 
чучело детёныша ларги, череп стел-
леровой коровы, упряжь для собак 

конца XIX века и другие предметы.
В зале «Разное» впервые за 

много лет выставлен редкий экс-
понат – ленточный доспех воина-
ительмена из коллекции Музея 
истории Дальнего Востока. А за-
вершается выставка залом «Воз-
вращение», где представлены не-
сколько экспонатов камчатских 
экспедиций. В частности, здесь 
мы видим один из ценных пред-
метов, найденных во время архе-
ологических раскопок на месте 
лагеря Витуса Беринга на Коман-
дорских островах. Это серебря-
ный крестик прапорщика Ивана 
Лагунова, предоставленный для 
экспонирования Камчатским 
краевым объединённым музеем. 
Он-то и вдохновил выставочную 
команду на образ завершающей 

инсталляции из крестов в память 
о тех, кто не вернулся из экспеди-
ций. 

По словам директора музея 
Виктора Шалая, выставка, орга-
низованная коллективами едино-
мышленников, – попытка худо-
жественным и музейным языком 
осмыслить историю человека, 
столкнувшегося в службе на благо 
государства Российского с неве-
роятными сложностями. «Капи-
тан-командор Беринг не мог от-
казать Петру I: это был не вопрос 
его профессионального азарта, а 
вопрос долга. И хотя отказаться 
от экспедиции было нельзя, но и 
организовать это было почти не-
возможно».

Фото Евгения КОКУРИНА
Владивосток

Олег ПОЧИНЮК  

В Центральном военно-морском 
музее имени императора Петра 
Великого (ЦВММ) состоялось тор-
жественное открытие выставки 
«Художник-маринист Александр 
Ефимов. 1905–1964». Она посвя-
щена жизни и творчеству одного из 
первых руководителей Студии ху-
дожников-маринистов.

Почётное право перерезать 
традиционную красную ленточку 
и открыть выставку было предо-
ставлено директору ЦВММ Рус-
лану Нехаю, Илье Жукову – внуку 
Александра Ефимова и куратору 
выставки Марии Олейник. Она 
и провела авторскую экскурсию, 
познакомив с представленными 
работами и личными вещами ху-
дожника Александра Ефимова.

В 1936 году он окончил Инсти-
тут живописи, скульптуры и ар-
хитектуры имени И.Е. Репина по 
специальности «художник-живо-
писец». В 1949 году ему была при-
своена учёная степень кандидата 
искусствоведения. В 1937–1938 
годах преподавал в Ленинградской 
средней художественной школе, а 
в 1944–1952 годах – в Институте 
живописи, скульптуры и архитек-
туры имени И.Е. Репина. Затем 
открылась новая страница биогра-
фии – началась дорога к морю.

«Кульминация творческой 
жизни Александра Ефимова – ра-

бота в Студии художников-ма-
ринистов, – рассказала куратор 
выставки и заведующая сектором 
хранения произведений изобрази-
тельного искусства ЦВММ Мария 
Олейник. – Она была создана при-
казом военно-морского министра 
СССР 10 сентября 1952 года – в 
будущем году мы отметим 70-ле-
тие. В 1953 году Студию художни-
ков-маринистов возглавил Алек-
сандр Ефимов». 

Художники знакомились с 
жизнью Военно-Морского Фло-

та, Корабельным уставом ВМФ, 
распорядком дня, изучали типы 
кораблей, их конструктивные 
различия. Важной частью была 
эскизная работа на кораблях, где 
выполнялись этюды и зарисовки, 
необходимые для картин. Особо 
выделялся вопрос изучения цве-
товой палитры моря и состояния 
воды. 

В 1950-е годы Александр Ефи-
мов написал целый ряд монумен-
тальных картин, связанных с Во-
енно-Морским Флотом: «Моряки 
в боях за Будапешт», «Высадка де-
санта», «Цель накрыта» и многие 
другие. Значимым произведением 

в этот период стала картина «Уча-
стие моряков Онежской флотилии 
в освобождении Петрозаводска 29 
июня 1944 года». Ефимов выезжал 
на боевое траление не только на 
Балтийский, но и на Черномор-
ский флот. У художника есть и ра-
боты об истории флота, например, 
посвящённые победам адмирала 
Фёдора Ушакова. 

Сложно выделить какие-то 
наиболее значимые картины в 
творчестве Александра Ефимова 
– практически все они произво-

дят впечатление. Что неудивитель-
но – каждый сюжет вынашивался 
долгое время, тщательно собирал-
ся материал.

При этом та или иная кар-
тина – это историческая рекон-
струкция, воссоздание того или 
иного события с максимальным 
вниманием к деталям. С полным 
основанием можно говорить и о 
научном подходе. Настоящий ху-
дожник-маринист – это в первую 
очередь глубокие знания, которые 
требуется постоянно пополнять. 
Здесь на пользу и в прежние годы, 
и сегодня тесное взаимодействие 
с сотрудниками ЦВММ: всегда 

можно обратиться за консультаци-
ей к компетентным сотрудникам 
музея, побывать в запасниках и 
увидеть те или иные экспонаты, а 
потом запечатлеть их в картинах. 
Ведь в основе создания любого 
произведения лежит принцип сое-
динения серьёзного историческо-
го материала и художественного 
мышления. Причём это не только 
знаменитые морские баталии, но 
также и малоизвестные события, 
которые до сих пор не становились 
объектом кисти художника.

Мария Олейник выразила бла-
годарность семье Александра Ефи-
мова за помощь в создании вы-

ставки, благодаря которой удалось 
продемонстрировать его работы не 
только из собрания ЦВММ, но и 
из частных коллекций. Это позво-
лило полнее отразить творчество 
художника, показать развитие изо-
бразительного искусства на протя-
жении значительного периода.

«Собранные вместе полотна 
Александра Ефимова поражают 
своей энергетикой и искренностью, 
несут в себе ауру оптимизма и до-
бросердечия», – поделился впечат-
лениями директор Центрального 
военно-морского музея имени им-
ператора Петра Великого Руслан 
Нехай. 

Это не первая выставка, свя-
занная с работающим в ЦВММ 
коллективом художников-мари-
нистов. В прошлом году с успехом 
прошли персональные выставки 
заслуженного художника РФ Ан-
дрея Троня и члена Мастерской 
художников-маринистов при 
ЦВММ, члена Союза художников 
России Сергея Макарова. Добрая 
традиция будет продолжена и в 
2022 году – запланирована персо-
нальная выставка художника-ма-
риниста Михаила Петрова-Мас-
лакова. 

Санкт-Петербург
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Новая выставка рассказывает о творчестве известного 
художника-мариниста

 :    
Выставка, посвящённая легендарному мореплавателю – офицеру российского флота с датскими корнями, представлена 
в Музее истории Дальнего Востока имени В.К. Арсеньева
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Помимо вещей, найденных на месте крушения, 
были обнаружены и могилы с останками моряков, 
с помощью судебных медиков и антропологов был 
реконструирован настоящий облик командора


